
Курьер новостей

Нечем печку 
протопить

ВШЕСТИ РАЙОНАХ Заура�
лья люди не могут приобрести

дрова для отопления домов по до�
ступным ценам. Стоимость одного
кубометра дров доходит до 1300
рублей, машины дров — 6500 руб�
лей. Это при среднем уровне дохо�
дов сельского населения Зауралья

порядка 8—9 тысяч рублей в ме�
сяц. Проблема заключается в том,
что у двух лесхозов (Мокроусов�
ский и Петуховский), поставляю�
щих дрова, появился московский
собственник, который и установил
неподъёмные для населения цены
даже не столько на дрова, сколько
на их доставку. Сложилась пара�
доксальная ситуация, когда до�
ставка стоит на 25% дороже самих
дров. В Мокроусовском районе
жители провели митинг протеста.

Денег для детей нет

НА ЛЕТНЮЮ оздоровитель�
ную кампанию детей в Ингу�

шетии планируют потратить в 2017
году 111 млн 232 тысячи 952 рубля.

Столь точные цифры огласил заме�
ститель председателя правительст�
ва Х. Зурабов на совещании, посвя�
щённом организации летнего дет�
ского отдыха. Сумма средств, выде�
ляемых из бюджета в 2017 году,
практически не отличается от рас�
ходов на летний отдых детей в 2016
году, однако число самих детей сни�
зится почти на 4700 человек — до
11552, в то время как годом раньше
за государственный счёт смогли от�
дохнуть 16218 детей. Снижение
числа счастливчиков, которые от�
дохнут на природе, связано с воз�
росшими ценами на путёвки.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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●● Коммунисты умеют управлять
Красный мэр Новосибирска с делами справляется
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●● Перемирия нет и не предвидится

Киев продолжает торпедировать минские соглашения
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●● Субсидии: попробуй получи...
Многие сельские труженики могут оказаться
мошенниками поневоле
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— Василий Михайлович, 12 мая во всех райо�
нах Севастополя прошли общественные слушания
по вопросу принятия Генплана Севастополя. Жи�
тели города высказали организаторам слушаний
массу претензий. Дайте, пожалуйста, оценку про�
исходящему и объясните, почему такое у нас про�
исходит.

— Хочу обратить внимание читателей на то,
что по накалу страстей, по числу участников этих
общественных слушаний, по противостоянию
органов власти и простых севастопольцев послед�
нее слушание сравнимо с Крымской весной 2014
года. Действительно, очень давно не было такого
мощного общественного подъёма в Севастополе,

несмотря на то что поводов для этого было доста�
точно. Севастопольцы в едином порыве сказали:
«Хватит над нами издеваться! Работайте на нас и
на город, а не на кучку олигархов!»

Я участвовал в разработке последнего совет�
ского Генерального плана 1984 года. Именно
под моим руководством и по моей инициативе
создавался и был принят последний Генераль�
ный план города в 2005 году (прим. ред.: В.М.
Пархоменко в 1998—2002 гг. — председатель 
Севастопольского городского Совета; в 2002—
2006 гг. — заместитель председателя СГС). 

(Окончание на 2�й стр.)

Генплан 
для севастопольцев, 
а не для олигархов
В субботу, 27 мая, в Севастополе состоится общегородской митинг протеста про�

тив предложенного властями проекта Генерального плана развития города. Позиция
коммунистов, заключающаяся в том, что этот план совершенно не отвечает интере�
сам простых севастопольцев и его осуществление приведёт к ущемлению их закон�
ных прав, была изложена в интервью первого секретаря горкома КПРФ В.М. Пархо�
менко, опубликованном 18 мая в газете «Севастопольская правда». Ввиду важности
поднимаемой проблемы воспроизводим эту публикацию в полном объёме.

Начистоту

В РОССИЙСКИХ СМИ,
особенно на телевиде�
нии, развёрнута бурная

кампания в связи с запретом
Верховной Радой Украины со�
ветской символики, включая
георгиевскую ленточку. И так
искренне возмущаются: дес�
кать, это не что иное, как по�
пытка переписать историю,
стереть у украинского народа
историческую память, разо�
рвать связь поколений и т.п.

Действительно, многое, что
сегодня творится на Украине,
кроме омерзения, ничего вы�
зывать не может. Бандитская
бандеровская рожа с фашист�
ским оскалом внушает только
отвращение.

Но, как говорится, а может
быть, нам пора самим на себя
оборотиться? А чем в России
власть занимается? Разве не
тем же самым, но только более
изощрённым путём. Начнём с
того, что никакой георгиевской
ленточки ни в Красной, ни в

Советской Армии не было. Её
называли ГВАРДЕЙСКОЙ. И
поэтому георгиевская ленточка
не может быть символом Побе�
ды, как это утверждают россий�
ские СМИ. Разве это не пере�
писывание истории через под�
мену понятий?

А власовский триколор, под
которым предатели воевали на
стороне фашистов, ставший
государственным флагом Рос�
сии! Разве это не переписыва�
ние истории, когда на парадах
на главной площади страны
его несут впереди Знамени По�
беды? Разве это не издеватель�
ство над памятью фронтови�
ков, в том числе и моего отца,
который воевал с власовцами и
в которого из�под этого флага
стреляли? Не убили, а могли,
ведь многие русские солдаты
были убиты этими предателя�
ми. Этому символу место на
свалке истории, а молодёжь,
дети его носят на марше «Бес�
смертного полка» вместе с

портретом погибшего фронто�
вика, которого, может быть, и
убили из�под этого флага. Раз�
ве это не переписывание исто�
рии, разве это не кощунство?

А драпировка в цвета всё того
же власовского триколора Мав�
золея Ленина — святыни для
каждого советского человека?
Разве это не переписывание ис�
тории, разве это не попытка вы�
травить из памяти народа само
имя В.И. Ленина? А ведь в Мав�
золее похоронен не просто гени�
альный человек, но ещё и осно�
ватель Советского государства.

Этот перечень примеров
надругательства над собствен�
ной историей можно ещё дол�
го продолжать. И когда смот�
ришь или слушаешь «возму�
щенцев» происходящим на Ук�
раине, так и хочется сказать:
чья бы мычала…

Иван НИКИТЧУК.
Председатель Центрального

совета РУСО,
доктор технических наук.

Чья бы мычала…

ВОТ «ПРАВДА» за 10 (23) мая
1917 года. Читаем репортаж «На
крестьянском съезде» Г. Сафаро�

ва: «Вчера обсуждался вопрос о коа�
лиционном министерстве, хотя он и
был решён безо всяких обсуждений
два дня тому назад… Г�н Чернов впол�
не правильно, хотя и несколько ци�
нично (по�министерски), выразился:
«После драки кулаками не машут».
Но президиум, который царствует на
съезде, нашёл необходимым «пома�
хать руками» налево.

Тов. Михайловым от имени 14 бес�
партийных была внесена резолюция,
гласившая, что образование нового
коалиционного правительства есть
лишь «промежуточная ступень к пе�
реходу всей власти в руки Всероссий�
ского Совета Рабочих, Солдатских и
Крестьянских Депутатов» … На эту
осторожную и умеренную резолюцию
беспартийных крестьян обрушились
все громы и удары большинства. Сра�
зу же она была окрещена ленинской,
большевистской и т.д.» 

Получалось, что коалиционное ми�
нистерство с участием кадетов, мень�
шевиков и эсеров было фактически
правительством национального дове�
рия: оно получило мандат Петроград�
ского Совета рабочих и солдатских
депутатов и крестьянского съезда. 

В то же время оно продолжало не�
навистную народу империалистичес�
кую войну. Ленин в статье «Тайны
внешней политики» анализирует раз�
дражённое выступление кадетской
«Речи»: «Итак, вот первый результат
победы нового лозунга» (т.е. лозунга
мир без аннексий и контрибуций).

«Пересмотр соглашений, вероятно,
состоится: «подготовительные шаги»
к нему делаются теперь даже не нами,
а нашими союзниками. Но результа�
том пересмотра явится не равномер�
ный» (слушайте! слушайте!) «отказ от
всех серьёзных задач, поставленных

всеми союзниками, а однобокий» (ну,
разве это не перл?) «отказ от задач,
поставленных на юго�востоке Евро�
пы» (читай: в Австрии и Турции, т.е.
грабёж Армении, Константинополя,
Галиции), «за счёт задач, поставлен�
ных уже не нами, а нашими союзни�
ками, в других местах и колониях».

Завершив цитирование простран�
ного фрагмента из «Речи», Ленин рас�
ставил точки над i: «Всё, что сказано в
приведённых строках, есть истина,
подтверждаемая всей историей дип�
ломатии — и историей помещения ка�
питала за границей — последних лет.
Англия во всяком случае не откажется
от грабежа (аннексии) Палестины и
Месопотамии, но русских она соглас�
на наказать (за «фактическое переми�
рие» на немецко�русском фронте) ли�
шением Галиции, Константинополя,
Армении и т.п. — вот простой и яс�
ный, не дипломатическим, а русским
языком изложенный смысл приве�
дённых мест «Речи».

И русские капиталисты, говорящие

речами «Речи», с трудом сдерживают
злобу, выбалтывают тайны внешней
политики, шипят и беснуются, говоря
колкости английским капиталистам:
это�де «односторонне», вам�де это
выгодно, а другим нет». 

Ленин заключает статью обращени�
ем к русским солдатам: «Хотите ли вы
воевать из�за того, чтобы английские
капиталисты заграбили Месопотамию
и Палестину? Хотите ли вы поддержи�
вать русское правительство Львова,
Чернова, Терещенко, Церетели, свя�
занное с интересами капиталистов?»

Против продолжения войны и
вхождения социалистов в коалицион�
ное правительство, сообщает «Прав�
да» в редакционной статье «Отпор
«социалистическим» министрам», вы�
сказались «делегаты областного
уральского с.�д. съезда» (100 против
50), рабочие завода «Невка», петро�
градская городская конференция
межрайонцев, Московский и Тиф�
лисский Советы рабочих и солдатских
депутатов и т.д.

Тема отношения к войне продолже�
на и в следующем, 54�м номере газеты
за 11 (24) мая. В нём сообщалось:
«При открытии съезда офицеров ар�
мии и флота 7 мая 1917 г. верховный
главнокомандующий генерал М.В.
Алексеев сказал большую политичес�
кую речь, направленную против фор�
мулы «без аннексий и контрибуций». 

«Правда» обращает внимание на то,
что «г�н Алексеев говорил свою речь
перед собранием офицеров. Фактиче�
ски эта речь была направлена против
революционных рабочих и солдат. Г�н

Алексеев занимался тем, что — по
формулировке нашей партийной кон�
ференции — пытался мобилизовать
высший командный состав армии
против пролетарского движения».

В статье «Партия контрреволюции»
вскрывается причина согласия каде�
тов ввести «социалистов» во Времен�
ное правительство: «Вести империа�
листическую войну, «перейти в на�
ступление», «вернуть армии железную
дисциплину», «закрепить единовлас�
тие» правительства и сократить власть
Совета Р. и С. Д., т.е. ослабить и задер�

жать ход революции, — все задачи,
прямо намеченные резолюцией ка�
детской партии, — оказывается ныне
уже невозможным без прямого учас�
тия в правительстве меньшевиков и
народников». 

Но ключевая статья номера — «Ни�
чего не изменилось». Её название точ�
но отражает большевистскую оценку
нового коалиционного министерства.
Ленин пишет: «Терещенко (новый гла�
ва МИД. — В.Т.) признаёт, что «вопрос
этот (т.е. о тайных договорах) будит
страсти». Но что делает он для успоко�
ения этих страстей? Он просто�напрос�
то повторяет то, что говорил только
что низвергнутый Милюков: — «Не�
медленное опубликование договоров
будет равносильно разрыву с союзника�
ми», — заявил Терещенко в беседе с
журналистами.

А «социалистические» министры
молчат и прикрывают систему тайной
дипломатии.

Коалиционное правительство ничего
не изменило».

Начиная с 55�го номера большое
место в «Правде» стала занимать вы�
борная тематика. 12 (25) мая газета
опубликовала партийный документ
«Наша муниципальная платформа». Он
носил ярко выраженный политичес�
кий характер, решение местных про�
блем в нём напрямую увязывалось с
вопросом о власти, но не с персональ�
ным составом правительства, а с его
классовой сущностью.

Избирательная муниципальная
платформа в 56�м номере была мощ�
но подкреплена небольшой, но яркой

статьёй Ленина «Партия пролетариата
на выборах в районные думы». Он под�
чёркивал: «Сводить выборы в столице
во время революции к чисто (или хотя
бы преимущественно) «муниципаль�
ной» программе — это нечто чудо�
вищно�нелепое. Это — издёвка над
опытом всех революций. Это насмеш�
ка над здравым смыслом рабочих,
прекрасно знающих, что роль Питера
— руководящая, а иногда и решаю�
щая». Автор указывает на безжизнен�
ность линии мелкобуржуазных пар�
тий и призывает голосовать за боль�
шевиков.

«Правда», вышедшая 14 (27) мая,
открывается ленинской статьёй «Гро�
зит разруха». В ней отмечается: состо�
яние России такое, что даже правя�
щая уния крупного капитала и мел�
кой буржуазии заговорила языком…
большевиков. Уже «Известия» при�
знают, что «следует поставить под
контроль государственно�обществен�
ной власти все кредитные учреждения
для борьбы со спекуляцией товарами,

подчинёнными государственному ре�
гулированию… Вместе с тем следует…
принять самые решительные меры
для борьбы с тунеядством, вплоть до
введения трудовой повинности…» 

Но вождь пролетариата предупреж�
дает: «Только не верить надо словам
капиталистов, не верить наивной (в
лучшем случае наивной) надежде
меньшевиков и народников, будто та�
кой контроль могут осуществить ка�
питалисты». 

И единственно возможный вывод:
«Разруха грозит. Катастрофа идёт. Ка�

питалисты привели и приводят все
страны к гибели. Спасение одно: ре�
волюционная дисциплина, револю�
ционные меры революционного класса,
пролетариев и полупролетариев, пе�
реход всей государственной власти в
руки этого класса, который сможет на
деле ввести именно такой контроль,
на деле провести победоносно «борь�
бу с тунеядством».

В следующем номере Ленин снова
возвращается к ключевой теме судь�
бы России. В 58�м и 59�м номерах
«Правда» публикует его статью «Не�
минуемая катастрофа и безмерные
обещания». Повод для выступления
вроде бы частный: меньшевик ми�
нистр Скобелев выступил с «про�
граммой Исполнительного Комитета
Совета Рабочих и Солдатских Депу�
татов», которая, по оценке Ленина,
«идёт дальше большевизма». Скобе�
лев, в частности, заявил: «Нужно уве�
личить ставки обложения имущих
классов до 100 процентов прибыли…
Если капитал хочет сохранить буржу�

азный способ ведения хозяйства, то
пусть работает без процентов, чтобы
клиентов не упускать…»

А вот ленинская оценка этих заяв�
лений: «Скобелев раздаёт неумерен�
ные и даже безмерные обещания, не
понимая тех условий, при которых воз�
можно осуществление их на деле… 

В этом весь гвоздь.
Не только выполнить программы

Скобелева, но даже сделать вообще
сколько�нибудь серьёзные шаги к её
осуществлению нельзя ни под ручку с
10 министрами из партий помещиков
и капиталистов, ни тем бюрократиче�
ским, чиновничьим аппаратом, кото�
рым правительство капиталистов (с
придатком меньшевиков и народни�
ков) вынуждено ограничиться.

Поменьше обещаний, гражданин
Скобелев, побольше деловитости!
Поменьше пышных фраз, побольше
понимания, как приступить к делу».

Ленин подчёркивает: «Для капита�
листов и для чиновников выгодно да�
вать «безмерные обещания», отвлекая
внимание народа от главного, именно:
от перехода действительного контро�
ля в руки действительно рабочих».
Поэтому «рабочие должны требовать
немедленного осуществления контроля
на деле и притом обязательно через са�
мих рабочих».

Публикации о наступающей ката�
строфе, вышедшие подряд в трёх май�
ских номерах «Правды», интересны
не только чутким отношением к ди�
намично меняющейся социально�
экономической обстановке в стране.
Они также стали первым наброском
знаменитой работы В.И. Ленина
«Грозящая катастрофа и как с ней бо�
роться», значение которой неоцени�
мо для Коммунистической партии и
рабочего класса, нацеленных на пре�
одоление реставрации капитализма.

Виктор ТРУШКОВ.

«Правда»: летопись революции

После формирования нового состава Временного
правительства прошло больше недели, но создание
первого коалиционного министерства оставалось
главной политической новостью России и её столицы. 

«Ничего не изменилось»

Гуковский треугольник

На пикете 23 мая не�
однократно обманутые и
обворованные шахтёры
ООО «Кингкоул» решили
обратиться в Генпроку�
ратуру и Следственный
комитет с просьбой оп�
ределить, кто из долж�
ностных лиц Ростовской
области позволил пред�
принимателю Пожидае�
ву не отчислять налоги
государству и полтора
года не платить зара�
ботную плату работни�
кам. 150 очередных уча�
стников постоянного пи�
кета также адресовали
президенту Владимиру
Путину просьбу обязать
губернатора Василия Го�
лубева выдать всю за�
долженность всем ра�
ботникам ГК ООО «Кинг�
коул». 

14ФЕВРАЛЯ 2017 ГОДА
губернатор Ростовской
области Василий Голубев

публично пообещал безработ�
ным горнякам городов Гуково,
Зверево и Красный Сулин пога�
сить всю задолженность по за�
работной плате к 1 июля. А 22
мая, когда было выплачено
только 70% долга, глава региона
заявил, что «основная часть дол�
гов по зарплате перед работни�
ками компании «Кингкоул» за
период с апреля 2015 года по
июнь 2016 года погашена».

В мае этого года выплат вооб�
ще не производилось. Из досто�
верных источников горнякам
стало известно, что губернатор�
ская команда решила выплаты
свернуть: в ОАО «Ростовская
корпорация развития», на сче�
тах которой накапливаются
средства, осталось всего 8 млн
рублей. И новых поступлений

не предвидится. В октябре про�
шлого года такой обман уже слу�
чался. Тогда чиновников приве�
ли в чувство марш красной ко�
лонны по улицам донской сто�
лицы и перестук шахтёрских ка�
сок у памятника Владимиру
Ильичу Ленину. Ныне руковод�
ство области, видимо, снова со�
чло, что «облагодетельствован�
ные» горняки по гроб жизни бу�
дут ему благодарны. Но участ�
ники действующего 11 месяцев
пикета петь осанну отказались и
потребовали письменную га�
рантию возврата долга. 

10 мая инициативная группа
горняков обратилась к главе ре�
гиона с заявлением: дать пись�
менный ответ до 25 мая на четы�
ре вопроса: 1. Получат ли участ�
ники бессрочного пикета все за�
долженности, которые накопил
преступник Пожидаев за полто�
ра года? 2. Когда начнутся вы�

платы компенсаций за несвое�
временную выданную зарплату,
за алименты, простои по вине
собственника, отпускные, мо�
ральный вред по решению су�
дов? 3. Когда погасят задолжен�
ность рабочим малых предприя�
тий, когда придёт пора выплат
украинским рабочим? 4. И ког�
да дойдёт очередь до погашения
полной задолженности по выда�
че 7 тысяч тонн бесплатного
пайкового угля? Последовавшее
предложение о встрече шахтё�
рам было передано через терком
профсоюза угольщиков.

На встречу 22 мая прибыли
губернатор и его заместитель,
министр промышленности, чи�
новники, областные и муници�
пальные, прокурорские работ�
ники всех рангов и «другие офи�
циальные лица». Инициативная
группа как сторона переговоров
назначила шахтёрскую делега�

цию. Но трёх журналистов, при�
глашённых не пресс�службой
губернатора, и на порог не пус�
тили. Многие горняки предла�
гали бойкотировать встречу, но
чиновники быстро сориентиро�
вались и для корреспондента ка�
нала ОТР дверь приоткрыли.
Однако делового разговора не
получилось. Как только стало
ясно, что майская часть выплат
не будет произведена в срок,
инициативная группа во главе с
Татьяной Авачёвой покинула
зал заседаний. 

И в дальнейшем обсуждение
шло в двух аудиториях: чинов�
ничьей и шахтёрской. И в зале
заседаний гуковской мэрии, и
на улице обсуждалась судьба
имущества шахт�банкротов,
оценённого в 478,8 млн рублей.
Хотя только на шахте «Алмаз�
ная» затоплено оборудования
почти на миллиард. Но чинов�

ники этой суммой с шахтёрами
делиться не хотят. Потому что,
считают они, команда Голубева
не несёт ответственности за дол�
ги шахтовладельца. Ведь адми�
нистрация, погашая долги по
зарплате, только проявляет бла�
готворительность. Но с этим не
согласны горняки. Вот что ска�
зал Николай Сарвенков, прора�
ботавший 20 лет горнорабочим
очистного забоя на «Алмазной»,
а 20 лет — профорганизатором: 

— Как же могут быть «ни при
чём» губернатор и прокурор, если
владелец шахт налево и направо
не исполнял законы: не перечис�
лил в Фонд социального страхо�
вания 100 миллионов рублей, в
Пенсионный фонд — 500 милли�
онов рублей, не уплатил налогов
на 2 миллиарда рублей и три года
не выдавал пайковый уголь?

Но с них, чиновников, взятки
гладки. А вот бывшему главному
маркшейдеру шахты «Замчалов�
ский антрацит» Татьяне Авачё�
вой уже счёт предъявлен. Как
только она скомандовала «по�
кинуть встречу», в зале заседа�
ний снова был поднят вопрос о
привлечении её к ответственно�
сти якобы за хищение ценного
имущества — выработавшего
ресурс компьютера и залежалых
противогазов. Так, глядишь, и
найдётся, на кого «повесить»
разворованные миллиарды. А то
и ещё что «пришьют» к делу. Хо�
тя прокуратура города Гукова,
как в басне «Кот и Повар», пы�
талась вразумить уговорами. А
заместитель губернатора Гре�
бенщиков взял нарушителя за�
кона под защиту: не мешайте,
мол, бизнесменам работать.

Вот и доработались! Шахто�
владелец всю выручку угнал в
офшоры. А горняков подверга�
ют остракизму за то, что они
требуют вернуть заработанное.

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Гуково,
Ростовская область.

● Шахтёры отступать
не намерены.

Фото автора.

Денег не будет, 
но вы держитесь!

ААААддддрррреееессссаааа    ссссооооппппррррооооттттииииввввллллеееенннниииияяяя

ОРАТОРЫ — первый секретарь Наза�
ровского горкома КПРФ Е.Г. Вол�
ков, руководитель аппарата фрак�

ции КПРФ в Законодательном собрании
А.Н. Лукьянцев, председатель городско�
го отделения организации «Дети войны»
О.В. Марухина, координатор движения
дальнобойщиков по Красноярскому
краю Я.В. Шикин, председатель горкома
профсоюза работников образования
коммунист Т. М. Борутенко, представи�
тель Совета ветеранов Н.Г. Сергунин и
другие — с гневом говорили о предатель�
ских действиях депутатов городского 
Совета и «партии власти». 

— Я надеюсь, что сегодня и местная, и
краевая власти поймут: мы не зарабаты�
ваем столько, сколько они воруют, — за�
явил ветеран Владимир Панкратов. —
Они уже не просто делают нас бедными,
они хотят нашей голодной смерти!

Участники митинга приняли резолю�
цию, в которой потребовали от прави�
тельства Красноярского края провести
комплексный аудит тарифов, утверждён�
ных Назаровской ГРЭС, а также тарифов
на водоснабжение. Для этого потребуют�
ся усилия работников Федеральной ан�
тимонопольной службы, Счётной пала�
ты РФ и Красноярского края.

Назаровцы считают необходимым по�
ставить тарифообразование под контроль
граждан. Стоимость коммунальных услуг
не должна быть выше 7% дохода семьи. 

В резолюции содержится требование
отменить закон о фондах капитального
ремонта домов за счёт граждан. ЖКХ —
это социальная и стратегическая ответст�
венность государства. Горожане дали не�
удовлетворительную оценку работы ру�
ководителя администрации Назарова и

его первого заместителя и поставили во�
прос о снятии их с постов в связи с несо�
ответствием занимаемой должности. 

Практически все муниципальные
предприятия коммунальной сферы горо�
да доведены до банкротства. Необходима
комплексная проверка, считают нерав�
нодушные жители г. Назарова.

Александр КОЗЫРЕВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Красноярск.

Коммуналка — 
у последней черты

В Назарове — городе угольщиков и энергетиков — прошёл ми�
тинг, организованный горкомом КПРФ. Участники акции, а их было
более тысячи, вышли на площадь в парке «Радуга детства», чтобы
выразить протест против повышения тарифов на услуги ЖКХ. 
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Лица партииГенплан для севастопольцев,
а не для олигархов

(Окончание.
Начало на 1�й стр.)

Я себя по праву считаю до�
статочно неплохим специалис�
том в вопросах организации,
подготовки, планирования и
создания генеральных планов.
В связи с этим у меня возника�
ет вопрос: «Почему, казалось
бы, будничная, рутинная рабо�
та узкой группы специалистов�
генпланщиков (что на Украи�
не, что в России их по пальцам
можно пересчитать, и в даль�
нейшем эта работа будет вос�
требована, опять же, неболь�
шим кругом лиц — это заказ�
чики, застройщики, подрядчи�
ки и прочие) вызвала такой
всплеск негодования, почему
создала такой эмоциональный
накал?» Дело доходило чуть ли
не до драки.

Причин этому я вижу не�
сколько.

Первое. Над созданием Ге�
нерального плана работали
люди, которые, как и нынеш�
нее руководство (имеется в ви�
ду правительство), крайне да�
леки от севастопольского на�
рода. Они не знают ни специ�
фики, ни особенности функ�
ционирования города, ни его
социальной, экономической и
материальной базы. И тех тра�
диций, которые сложились в
Севастополе при перспектив�
ном планировании этого горо�
да, они тоже не знают. Не по�
нимающие функций и назна�
чения Черноморского флота
люди взялись составлять Гене�
ральный план. Естественно,
ничего хорошего у них из этого
не получилось. Тем более что
они пренебрегли местными
специалистами и опытом, ко�
торый был наработан за мно�
гие десятилетия в Севастополе. 

Второе. Как ни печально
констатировать, по моим на�
блюдениям, значительное вли�
яние на составление этого важ�
ного для города документа ока�
зали различные олигархичес�
кие группы. Тут колоссальная
ошибка ныне действующего
главы правительства — Овсян�
никова. Он не понимает, что
это ему в итоге может стоить
проигрыша выборов на пост
губернатора. Ему давно надо
было равно удалиться от раз�
личных олигархических груп�
пировок, по абсолютно понят�
ным причинам вмешивающих�
ся в создание Генерального
плана, для того, чтобы зарезер�
вировать для себя определён�
ные преференции, которыми
они планируют воспользовать�
ся в будущем. С одной сторо�
ны, это группа Чалого. Там, где
Чалый, всегда торчат уши его
личных интересов и его коман�
ды. С другой стороны, это Ка�
банов, Лебедев и прочие, кото�
рые пытаются создать Генплан
под себя и соответствующим
образом повлиять на разработ�
чиков в составлении этого до�
кумента. В этом случае умному,
толковому и далеко смотряще�
му губернатору надо было про�
сто взять на вооружение ло�
зунг: «Генплан — для севасто�
польцев, а не для олигархов!»

Жилые дома, в которых про�
живают севастопольцы, садо�
водческие кооперативы, 3—4
сотки, полученные ещё в со�

ветские времена, где они пыта�
ются вырастить для себя ме�
шок�другой картошки и как�то
существовать в этих непростых
условиях, очень скромные га�
ражики, разбросанные по все�
му городу, и так далее — всё это
является для них подчас един�
ственным недвижимым иму�
ществом, представляющим для
них ценность. Но интересы
простого народа были проиг�
норированы этим документом.

Третье. С моей точки зрения,
власть не умеет разговаривать с
народом. У нас вообще нет ни�
какого диалога, свойственного
гражданскому обществу. Ин�
ститут общественных слуша�
ний, по задумке авторов этой
схемы, как раз и предполагал
право народа высказать своё
мнение по самым важным во�
просам, а власть его обязана
услышать. Но у нас, по�моему,
общественные слушания по�
нимают как ненужную фор�
мальность, которую соблюда�
ют, совершенно не учитывая
мнение народа. Так произошло
с принятием закона о выборах
губернатора, когда достаточно
бурные дебаты, в которые бы�
ли вовлечены тысячи людей,
полностью проигнорировали,
о чём неоднократно писала га�
зета «Севастопольская прав�
да». Так случилось с составле�
нием Плана стратегического
развития Севастополя до 2030
года: ни одно справедливое и
умное замечание не было учте�
но. Народ понял, что эта
власть его не слышит. Горожа�
нам приходится кричать во всё
горло. А мы не исключаем,
придёт время, когда народ
предъявит этой власти более
жёсткие требования. Поэтому
такой бурный и неуправляе�
мый характер приобрели по�
следние общественные слуша�
ния на территории Севастопо�
ля, и уже был невозможен кон�
структивный диалог между
властью и народом. 

И, наконец, четвёртое. На
настоящий момент севасто�
польцы поняли, что у них нет
защитников в лице народных
депутатов. Нынешнее Заксоб�
рание их предало: оно не слы�
шит и не считает нужным при�
нимать во внимание их поже�
лания. Послушайте, как ци�
нично и гнусно из уст олигарха
звучит фраза, обращённая к
горожанам: «Вы ради общест�
венного блага обязаны по�
жертвовать своим имущест�
вом». Но ведь это имущество
является единственной ценно�
стью абсолютного большинст�
ва севастопольцев! При этом
своим благополучием олигар�
хи жертвовать не собираются.
Возникает вопрос: «Значит,
для вас народ быдло, раз вы не
можете услышать его элемен�
тарные требования?»

В конце концов, в Генплане
с технической точки зрения
допущено столько ошибок, что
он никак не мог быть нормаль�
но воспринят народом. Овсян�
ников, подводя итоги, сооб�
щил, что поступило три с по�
ловиной тысячи замечаний и
предложений по Генплану.
80%, а это, наверное, порядка
3000, они примут и учтут при
дальнейшей разработке Гене�
рального плана. Генплан срав�

нительно небольшого города
— не настолько объёмный до�
кумент, как стратегия развития
страны. Естественно, все эти
правки невозможно внести.
Количество предложенных
правок означает, что документ,
который был представлен, ни�
куда не годится. Лучше его вы�
бросить и заново приступить к
разработке Генерального пла�
на, учитывая печальный опыт,
приобретённый за небольшой
промежуток времени (если
разработчики способны учи�
тывать свой опыт), чем вно�
сить 3000 поправок в документ,
который они представили на
рассмотрение.

Вот причины, которые при�
вели к ситуации, когда власть в
очередной раз спровоцировала
конфликт и заставила севасто�
польцев дружно встать на за�
щиту своих интересов. Это не
было связано, как пытаются
представить некоторые госпо�
да, со шкурными интересами
отдельных севастопольцев. Я
знаю, что во многих местах
жителей возмутило отторже�
ние города от береговой черты.
У нас действительно складыва�
ется такая ситуация. Во время
этого летнего периода мы уви�
дим, что не только приезжие,
но и севастопольцы не смогут
подойти к морю. И на послед�
ние очажки зелёной зоны Се�
вастополя, испокон веку счи�
тающиеся общим достоянием,
покушаются, чтобы в дальней�
шем выбить для себя участки
под застройку с максимальной
стоимостью квадратного мет�
ра. Это участки, приближен�
ные к центру города, располо�
женные в зелёной зоне и вдоль
побережья. Все эти обстоя�
тельства в очередной раз при�
вели к тому, что народ увидел:
действующая власть защищает
свои шкурные интересы, и ча�
яния простых севастопольцев
абсолютно ей безразличны.
Думаю, что такой подход не го�
дится, и если Овсянников и его
окружение не поймут, какой
общественный конфликт
спровоцировали, то ему как
своих ушей не видать поста гу�
бернатора. 

— Василий Михайлович, ка�
кой вы видите выход из создав�
шегося положения?

— Я уже осветил некоторые
моменты выхода из положе�
ния. Слышал, что власти Сева�
стополя создали согласитель�
ную комиссию. Но я считаю,
что ничего не выйдет и с тем
подходом, который они при�
меняли ранее. Вы, мол, там ку�
карекайте, а мы для отмазки
внесём пару�троечку каких�то
поправок и всё равно примем
этот документ таким, какой
выгоден господам Чалому, Ле�
бедеву или Кабанову. А вы, се�
вастопольцы, проглотите это в
очередной раз. Согласительная
комиссия тоже не даст резуль�
татов, потому что нечего согла�
совывать. Нет документа, ко�
торый можно принять за осно�
ву для рассмотрения. Те схемы
и зонирование, которые при�
ведены, настолько вторгаются
в существующую инфраструк�
туру Севастополя, что и рас�
сматривать нечего.

Я прекрасно знаю Севасто�
поль, его потенциал и воз�

можности. Площадь города
вполне сравнима с площадью
Москвы. У нас достаточно ме�
ста, чтобы развивать жилищ�
ное строительство, промыш�
ленную зону, культуру и со�
хранить то наследие, которое
мы имеем на сегодняшний
день. Это центр города, со�
зданный после войны и по
праву считающийся образцом
классической сталинской ар�
хитектуры. Это и уникальная
береговая застройка, и другие
прекрасные участки Севасто�
поля. Не надо трогать севасто�
польцев, хотя я как специа�
лист отлично понимаю, что со
временем складываются ситу�
ации, когда приходится ду�
мать и принимать решения.
Получилось так, что некото�
рые садоводческие участки
оказались в центре города.
Есть гаражные кооперативы,
которые находятся на берего�
вой черте. Но сегодня не вре�
мя всё это ломать, нет особой
необходимости. 

Пусть местные чиновники
вспомнят, что обещал крымча�
нам и севастопольцам Путин в
2014 году. Он обещал, что не
пострадают интересы ни одно�
го крымчанина и и ни одного
севастопольца при переходе
Крыма и Севастополя из Укра�
ины в РФ. Так что же вы делае�
те? Вы затрагиваете интересы
десятков тысяч севастополь�
цев. Генплан должен быть со�
ставлен таким образом, чтобы
бережно, может быть, в ущерб
общей концепции, максималь�
но сохранить сложившуюся
инфраструктуру. В первую оче�
редь надо учитывать интересы
Черноморского флота на далё�
кую перспективу, потому что
они будут постоянно расти в
силу увеличения его потребно�
стей. При этом нужно пони�
мать, что ресурсы Севастопо�
ля, которые могли бы обеспе�
чить комфортное проживание
определённого количества на�
селения на его территории,
фактически исчерпаны. Осо�
бенно это касается обеспечения
города водой. Эти ресурсы
крайне ограничены. Мы на гра�
ни экологической катастрофы.
Я могу назвать годы, когда мы
действительно находились на
этой грани и нас спасала дне�
провская вода, которой сейчас
в Севастополе нет и не будет.

Крайне непростая обстанов�
ка сложилась с дорогами. В на�
стоящий момент они требуют
кардинальной реконструкции.
Но сейчас мы даже не в состо�
янии яму залатать, не то что
построить новые развязки,
объездные дороги и прочее.
Это тоже не позволяет бездум�
но возводить целые микрорай�
оны. Вот яркий пример: мик�
рорайон, который построили в
Казачьей. Тогда ещё, будучи
депутатами горсовета, мы кри�
ком кричали: «Что же вы дела�
ете? Вы строите жильё без вся�
кой социальной инфраструк�
туры, отрезанное от города!»
Туда как минимум надо было
троллейбусную линию за счёт
инвесторов предусмотреть.
Нет, инвесторы построили
только жильё, успешно его
распродали, а город сейчас че�
шет затылок и думает: «Каким
же образом строить там шко�

лы, детские сады, проложить
дорогу и прочее?»

Генеральный план должен
учитывать ресурсы, которые
имеются в Севастополе. Я ду�
маю, что вообще надо было на
какой�то период прекратить
интенсивное строительство
жилья и расширение города,
потому что нет у него возмож�
ностей для мощного прироста
населения. А этот прирост мы
всё�таки будем обязаны учи�
тывать, поскольку Черномор�
ский флот и его инфраструкту�
ра будут развиваться, придут
новые кадры с семьями. Это в
первую очередь надо было бы
учесть, а не просто массово
продавать жильё богатеньким
россиянам, которые захотели
приехать в Севастополь, по�
ближе к морю.

Поэтому, как я говорил,
нужно этот Генплан отложить в
сторонку и поразмышлять с
учётом полученного опыта,
проанализировать то, что по�
лучилось, и приступить к его
созданию заново, подыскав
для этого грамотных специа�
листов. Власти надо отрешить�
ся от личностных интересов
тех особ, которые пытаются
влиять на принятие удобного
им плана. Нужно более глубо�
ко изучить имеющийся Ген�
план. Кстати, Генплан 2005 го�
да на сегодняшний день не ут�
ратил своей юридической си�
лы, и его можно принять за ос�
нову. Хочу особо подчеркнуть:
я его отслеживал с момента на�
чала работы над ним до его
принятия. Это длилось 4 года.
Он месяцами был доступен
каждому севастопольцу для
изучения и высказывания за�
мечаний. Ни одного протеста,
митинга или пикета против
этого Генплана не случилось.
Он максимально учёл все ин�
тересы севастопольцев. Гене�
ральное планирование — это
всё равно что проведение
очень сложной операции.
Принцип «Не навреди» здесь
не на последнем месте.

С учётом всего этого Генпла�
ном надо было заняться по�се�
рьёзному. К сожалению, те лю�
ди, начиная с господина Чало�
го, который первоначально
попытался полностью узурпи�
ровать своё право на определе�
ние стратегии Севастополя, и
завершая нынешними руково�
дителями правительства горо�
да (как правило, это иногород�
ние, не знающие Севасто�
поль), совершенно не понима�
ют, что такое перспективное
планирование, и это сказалось
на разработке документа.

В заключение хочу сказать,
что мы, коммунисты, наши
депутаты, работающие в му�
ниципальных органах, самым
тщательным образом изучаем
ситуацию, которая разворачи�
вается вокруг принятия Гене�
рального плана. Мы не оста�
вались и не будем оставаться в
стороне от этого процесса.
Мы используем всё наше вли�
яние и ресурсы, чтобы Ген�
план действительно был раз�
работан для севастопольцев, а
не для группы олигархов. И
пусть власть об этом помнит.

Беседу вёл
Сергей ЩЕТИНИН.

Коммунисты
умеют управлять

Мэр Новосибирска Анатолий
Локоть уже три года на посту главы
города. За это время чётко опре!
делились приоритеты его деятель!
ности: основное внимание уделя!
ется развитию дорожно!транс!
портной сферы, социальной ин!
фраструктуры, комфортной город!
ской среды и зелёных территорий.

П ОЗИЦИЯ градоначальника находит под�
держку большинства новосибирцев. Рей�
тинг Анатолия Локотя с момента избра�

ния постоянно растёт. Об этом свидетельствуют
результаты социологических исследований.

Анатолий Локоть доказал делом, что комму�
нисты могут и умеют управлять. Это опроверга�
ет набивший оскомину либеральный штамп:
«коммунисты только критикуют». Поэтому
внимание тысяч глаз приковано к нашему горо�
ду: как там Новосибирск? Справляется ли крас�
ный мэр? Время показало: справляется.

Так, Новосибирск справедливо гордится тем,
что за последние годы здесь построено 26 дет�
ских садов. Но дети растут, следующий шаг —
школа. Анатолий Локоть всегда подчёркивал:
городу нужны новые школы. За словами — дела:
31 января 2017 года на Горском жилмассиве со�
стоялось долгожданное событие — свои двери
перед будущими учениками распахнула школа
№212. За три года капитально отремонтирова�
ны четыре школы: гимназия №9 в Центральном
округе, школа №23 в Калининском районе,
школа №183 в Кировском районе, школа №82 в
Дзержинском районе. Старые типовые школы
превратились в современные, более вмести�
тельные, оснащённые по последнему слову тех�
ники учебные заведения. 

1 сентября откроется новое здание 37�й кор�
рекционной школы, ход работ курирует лично
мэр Анатолий Локоть. По уникальному проекту,
без остановки учебного процесса, начато возведе�
ние нового корпуса школы №155 в  районе Ключ�
Камышенское плато. Полным ходом идёт строи�
тельство школы №213 на 560 мест в микрорайоне
Берёзовое. По договорённости с застройщиком и
на его средства начато сооружение большой шко�
лы на 1100 мест в микрорайоне Чистая Слобода.

Мэр Локоть проявил себя политиком, кото�
рый ставит реальные цели и способен действо�
вать на опережение. Это даёт фору Новосибир�
ску в борьбе за федеральные ресурсы. В услови�
ях ограниченных возможностей городского бю�
джета подобное предвидение защищает муни�
ципалитет от риска стагнации.

В дорожно�транспортной сфере удалось до�
биться включения Новосибирска в федераль�
ную программу «Безопасные и качественные
дороги» — теперь город сможет направить более
одного миллиарда рублей в дорожную инфраст�
руктуру. В прошлом году, несмотря на напря�
жённый бюджет по капитальным вложениям,
мэрия произвела только планово�предупреди�
тельный ремонт на 89 участках — это более 
1 млн кв. метров дорожного полотна, что соот�
ветствовало уровню 2015 года. В 2014 году за�
кончено строительство Бугринского моста, в
июне 2016�го была сдана в эксплуатацию вторая
очередь реконструкции Мочищенского шоссе,
продолжаются работы по продлению улицы Ге�
оргия Колонды, с западной стороны города от�
крыто движение по новой развязке на улице
Петухова — крупнейший транспортный объект
последних лет.

При Анатолии Локоте возобновлено строи�
тельство новых трамвайных путей. В 2014—2015
годах работы активно велись на левобережье Но�
восибирска, где было восстановлено трамвай�
ное кольцо и реконструирован участок для под�
воза пассажиров к транспортному узлу «Пло�
щадь Маркса». В октябре 2016 года завершено
строительство трамвайных путей от микрорайо�
на Чистая Слобода по улице Титова до ближай�
шей станции метро «Площадь Маркса». Трам�
вайные пути протяжённостью более 2 км стали
первой новой трамвайной веткой в Новосибир�
ске за последние 30 лет.

В эти же годы начало работать совместное
российско�белорусское предприятие «БКМ�
Сибирь» по ремонту и изготовлению трамваев.
Благодаря ремонту на предприятии, располо�
женном непосредственно в городе, экономия
для казны составит 30—50%.

Третьим приоритетом стало создание ком�
фортной городской среды и зелёных террито�
рий. В первый же год после избрания Анатолия
Локотя были восстановлены территория и зелё�
ные насаждения в Нарымском сквере. Ведётся
планомерная работа по облагораживанию скве�
ров и парков: от незаконных построек были
очищены Заельцовский парк и Берёзовая роща.
В партнёрстве с авиационным заводом имени
Чкалова проведено восстановление Сада им.
Дзержинского, бывшего в полном запустении в
течение двух десятков лет. 

Новосибирск чётко заявил на всю страну о
своём проекте «Зелёный город», провёл в этом
направлении огромную работу и поэтому од�
ним из первых был включён в соответствую�
щую федеральную программу. Это гарантиро�
вало выделение 140 млн рублей на масштабное
обновление Михайловской набережной. В те�
кущем году в благоустройство дворовых терри�
торий будет вложено 400 миллионов рублей,
что поможет включить в дело озеленения са�
мый главный ресурс — энергию активных жи�
телей, которые превращают благоустроенные
дворы в небольшие скверы.

Продолжать развитие города удаётся не
только благодаря самоотверженной работе
мэра�коммуниста Анатолия Локотя и его ко�
манды, но и вопреки экономическому кризи�
су и противодействию оппонентов. Значи�
тельно усложнило ситуацию в Новосибирске
решение региональной власти, поддержанное
фракцией «Единой России» в Заксобрании,
перераспределить 10% налога на доходы фи�
зических лиц в пользу области. В результате с
2015 года бюджет города недополучает около
3,5 млрд рублей ежегодно.

Новые школы и детские сады, отремонтиро�
ванные дома и дороги, бесперебойно работаю�
щие системы образования и социального обес�
печения, отсутствие серьёзных аварий на ком�
мунальных сетях, чем пугали противники мэра�
коммуниста, — всё это сделало бы честь любому
градоначальнику. Но среди всех достижений ко�
манды красного мэра есть одно, может быть,
незаметное для жителей, но очень важное для
города: благодаря принципиальной позиции
мэрии Арбитражный суд в Томске отклонил иск
к мэрии Новосибирска компании «Сибмост».
Компания требовала от города возмещения ми�
фических «убытков» в размере 2,5 миллиарда
рублей. Вдумайтесь в эту цифру: это больше,
чем город выделяет на ремонт дорог, на благоус�
тройство дворов, на замену прогнивших труб,
на новые школы и детские сады.

Всю зиму 2016 года представители мэрии
искали справедливости в судах, а актив обла�
стного отделения КПРФ проводил пикеты,
привлекая внимание общественности. Партия
была единственной политической силой, за�
явившей: крупный бизнес не должен обирать
город. И то, что в итоге капитал получил по
рукам, — заслуга принципиальной позиции
красного мэра.

Три года руководит коммунист Анатолий
Локоть городом, кстати, не имеющим ни
нефти, ни газа. Новосибирцев всегда отлича�
ла тяга к социальной справедливости. И по�
тому на выборах мэра в 2014 году жители го�
рода строго сказали «Единой России»: «Хва�
тит! Пусть штурвал управления возьмёт в ру�
ки человек с по�настоящему государствен�
ным подходом к делу». Потому и перемены в
городе такие заметные и важные.

Глеб ЧЕРЕПАНОВ.
Заведующий отделом пропаганды и агитации

Новосибирского обкома КПРФ.

● Анатолий Локоть приветствует участ�
ника форума «Новосибирск — город безгра�
ничных возможностей».

В СТРЕЧА началась с того,
что один из организато�
ров Спортклуба КПРФ,

первый заместитель Председа�
теля ЦК КПРФ, первый замес�
титель председателя Государст�
венной думы Иван Мельников
зачитал поздравительную теле�
грамму, поступившую в адрес
Геннадия Зюганова из Ассоци�
ации мини�футбола России за
подписью её президента Эми�
ля Алиева в связи с победой
команды «КПРФ�д» в Высшей
лиге первенства России. 

В телеграмме, в частности,
говорится: «Футболисты, тре�
нерский и административный
штаб команды показали высо�
кий уровень профессионализ�
ма, спортивного мастерства и
стремления к победе, что и

позволило добиться такого вы�
сокого результата». 

Затем слово взял Геннадий
Зюганов. «Наш клуб уже не
только пятикратный чемпион
Москвы, не просто четырёх�
кратный обладатель столично�
го Кубка. Теперь и двукратный
чемпион Высшей лиги. Так что
вам честь и слава, поздравляю
вас и благодарю!» — сказал он,
обратив внимание на симво�
личность дня. 

Встреча пришлась на день
95�летия создания пионерской
организации, которая олице�
творяла внимание Советской
власти к детско�юношескому
движению. И затем, во время
вручения подарков и наград,
становилось понятно, на�
сколько это актуально, ведь

немало ребят пришли в коман�
ду в юношеском возрасте, а се�
годня в 22—23 года уже явля�
ются старожилами команды. 

В этой торжественной атмо�
сфере футзалисты КПРФ вру�
чили лидеру партии завоёван�
ные кубки. Евгений Казаков,
признанный лучшим защит�
ником финального этапа Выс�
шей лиги в Смоленске, — Ку�
бок победителей этого первен�
ства. Капитан команды Дмит�
рий Молчанов, «вытащивший»
полуфинальную серию после�
матчевых пенальти с ЦСКА в
Кубке Москвы, — столичный
приз. Тимур Мандрусов, один
из старожилов коллектива, —
Кубок чемпионов Москвы. 

В свою очередь Геннадий
Зюганов вручил ребятам паке�

ты с подарками и наградил па�
мятной медалью ЦК КПРФ
«75 лет битвы под Москвой»,
что было созвучно празднова�
нию Дня Победы и спортив�
ным успехам в Москве и на ге�
роической смоленской земле.
Такую же награду получили
спортсмены, которые победи�
ли в чемпионате Москвы. 

В словах и тостах тренеры и
руководители команды — Ми�
хаил Маркин, Вячеслав Михе�
ев, Аркадий Белый, Иван
Мельников�младший — благо�
дарили руководство партии за
поддержку и отмечали важ�
ность стратегии на рост собст�
венных воспитанников при
развитии клуба. 

От имени команды высту�
пил Дмитрий Молчанов —
единственный в коллективе,
кто выиграл титул чемпиона
Высшей лиги в майке КПРФ
дважды: и в сезоне 2010/2011,
когда была завоёвана путёвка в
Суперлигу, и теперь в сезоне
2016/2017 вместе с молодёж�
ным составом. Добрые слова в
адрес команды сказал и член
Президиума, секретарь ЦК
КПРФ Юрий Афонин. 

Затем, после череды совме�
стных фотографий, команду
ждал сюрприз: посещение гос�
тевого балкона зала пленарных
заседаний, где началась вечер�
няя часть пленарки, шли ост�
рые дискуссии, а само заседа�
ние вёл первый заместитель
председателя Государственной
думы Иван Мельников. 

Но сюрприз был не только в
этом. Другой первый замести�
тель председателя Государст�
венной думы, президент Олим�
пийского комитета России
Александр Жуков сделал офи�
циальное объявление о присут�
ствии на балконе чемпионов
Высшей лиги первенства Рос�
сии по мини�футболу, и весь
зал приветствовал спортсменов
«КПРФ�д» аплодисментами.

Павел ЩЕРБАКОВ.

Награды чемпионам
19 мая в Государственной думе, в холле фракции КПРФ, состоялся торжествен!

ный приём от имени лидера партии и руководителя фракции КПРФ Геннадия Зюга!
нова в честь спортсменов молодёжной команды КПРФ по мини!футболу.

Спорт

Н Е МОГУ не рассказать читателям
родной «Правды» о событии, кото�
рое состоялось 18 мая 2017 года в из�

вестной всей стране Прохоровке, где в ию�
ле 1943 года произошло величайшее танко�
вое сражение Второй мировой войны. 

В память о подвигах воинов Красной
Армии под Прохоровкой Союз писателей
России, правительство нашей области и
музей�заповедник «Прохоровское поле»
проводят один раз в два года литературно�
патриотические чтения. Их предваряет
Всероссийский конкурс на лучшее произ�
ведение в области литературы и искусства
патриотической тематики с присуждени�
ем премии «Прохоровское поле».

Премией награждаются писатели, по�
эты, художники, композиторы и режиссё�
ры, которые своим творчеством утвержда�
ют идеи патриотизма, нравственности и
национальной гордости. У премии десять
номинаций. За весь период проведения

этой акции лауреатами стали 78 человек.
И вот 18 мая этот солидный отряд лауреа�
тов пополнился новыми именами.

Награды на заседании Попечительского
совета «Прохоровское поле» вручали его
председатель — член Совета Федерации
РФ Н.И. Рыжков и губернатор Е.С. Сав�
ченко. В торжествах участвовали предсе�
датель Союза писателей России Валерий
Ганичев, народный артист России Михаил
Ножкин, заместитель главного редактора
журнала «Наш современник» Александр
Казинцев. Звания лауреатов удостоились
15 человек. Высокая награда присуждена и
В.С. Кожемяко — обозревателю газеты
«Правда», талантливому журналисту, стра�
стному пропагандисту достижений совет�
ской эпохи и яростному борцу с её хулите�
лями. Премию «Прохоровское поле» Вик�
тор Стефанович Кожемяко получил за
книги «Зоя Космодемьянская. Правда
против лжи» и «Время борьбы». Это успех.

Успех личного плана, коллектива газеты и
всей левопатриотической части страны. 

Уже многие годы продолжается распра�
ва над памятью наших героев. И одной из
первых жертв стала она, незабвенная для
многих Зоя, которую при явном попусти�
тельстве нынешней власти казнят вторич�
но — наглой ложью и подлой клеветой.

Именно против антисоветизма и восстаёт
своим пером в книгах и многочисленных га�
зетных статьях Виктор Стефанович Кожемя�
ко. Именно защита доброго и светлого име�
ни героини стала главным стимулом его кни�
ги «Зоя Космодемьянская. Правда против
лжи». При её участии Зоя Космодемьянская
продолжает жить и бороться с мракобесами.

Хорошее дело сделал Виктор Стефанович.
Я рад, что его работа высоко оценена в писа�
тельских и журналистских кругах страны.
Это, повторю, и общий успех всего славного
коллектива редакции газеты «Правда», кото�
рая первой в своё время рассказала стране и
миру о подвиге Зои.

А.М. СЕРГИЕНКО.
Председатель Совета Белгородского 

отделения РУСО («Российские учёные
социалистической ориентации»), 

кандидат исторических наук,
подполковник в отставке. 

г. Белгород.

В честь подвига
Зои Космодемьянской

Найти 2,6 миллиарда

НА ВСТРЕЧУ с врио губерна�
тора Саратовской области

Валерием Радаевым жители За�
водского района пришли целыми
семьями. Вопросов накопилось
множество, за два часа было вы�
сказано не менее 30 жалоб, пи�
шут местные СМИ.

Собравшиеся атаковали главу
области сообщениями о куче жи�
тейских неурядиц. Выслушав ус�
тавших от проблем граждан, Ва�
лерий Радаев заявил: «Чтобы пол�
ностью решить вопросы инфраст�
руктуры посёлка, требуется по�
рядка 2,6 млрд рублей...» Заботу о
насущных нуждах жителей района
он пообещал взять под свой лич�
ный контроль.

Пётр СИДОРОВ.

Из открытых источников

Премия «Прохоровское поле» — журналисту «Правды»
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Не трогать воинов
освободителей!

Политики четвёртого по вели�
чине литовского города Шяуляй
уже не первый год решают во�
прос реконструкции главной го�
родской площади Воскресения
и переноса на окраину братских
могил и памятника советским
воинам�освободителям.

МОНУМЕНТ установлен на месте захоро�
нения 53 красноармейцев, включая трёх
Героев Советского Союза, погибших при

освобождении города от немецко�фашистских
захватчиков в 1944 году, надпись по�русски и по�
литовски гласит: посвящён советским воинам,
погибшим в войне 1941—1945 годов. Но вот по
мнению нынешних проектировщиков, памят�
ник освободителям почему�то не вписывается в
новую архитектурную концепцию.

Сейчас рассматриваются три варианта. Пер�
вый — не трогать часть площади, где находится
захоронение, и всё оставить как есть. Второй —
перенести могилы советских солдат и решить
вопрос о переносе обелиска. Третий — это ре�
конструкция с переносом всех могил и памят�
ника. Решение должно быть принято в ближай�
шее время. Площадь планируется привести в
порядок к 2019 году. В будущем здесь намечено
возвести памятник свободы.

Муниципалитет утвердил новый план площа�
ди, однако в нём не предусмотрена реконструк�
ция почти одной пятой территории, именно
той, где стоит обелиск и захоронены советские
военные. Вице�мэр города Д. Гришкявичюс уве�
рен, что до утверждения плана этой части пло�
щади городские власти сначала должны прийти
к политическому соглашению и проконсульти�

роваться с посольством РФ и с МИД Литвы. Он
утверждает, что могильные плиты с именами со�
ветских солдат, расположенные недалеко от
обелиска, будут оставлены. 

В свою очередь специалисты по культурному
наследию выдали справки о том, что монумент не
представляет ценности для Шяуляя. Мнения го�
рожан разделились примерно поровну. 

В посольстве Российской Федерации высказа�
лись категорически против переноса могил совет�
ских воинов�освободителей с центральной пло�
щади на окраину города. Здесь уверены, что воин�
ское захоронение является объектом культурного
наследия Литовской Республики и должно нахо�
диться под охраной государства, местным же вла�
стям надлежит искать альтернативные решения, а
лучшим вариантом было бы обелиск, установлен�
ный в память о советских солдатах, в ходе рекон�
струкции площади сохранить.

Поздравляя ветеранов войны с Днём Победы,
посол РФ А. Удальцов отметил, что на террито�
рии Литвы расположено до 300 памятных мест,
воинских захоронений и мемориалов, состоя�
нию которых российская сторона уделяет самое
пристальное внимание. Посольство РФ готово
выделить финансовые средства для проведения
ремонтно�восстановительных работ и на мемо�
риале в Шяуляе при условии, что его облик ос�
танется неизменным.

МИД Литвы всё ещё надеется найти компро�
мисс. В Литве предполагают, что в случае пере�
носа памятника в Шяуляе могут вспыхнуть вол�
нения, аналогичные волнениям в Таллине, ког�
да 10 лет назад из центра города убирали «Брон�
зового солдата».

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Фото с сайта sputnik.lt

Вести с Украины В фокусе — Центральная Азия

Сотрудничество
под знаком экспансии

Н ЕПРОДОЛЖИТЕЛЬ�
НАЯ пауза в контактах
США с республиками

Центральной Азии, обуслов�
ленная сменой американского
руководства, вызвала в регионе
довольно острую дискуссию.
Высказывались предположе�
ния, что Соединённые Штаты
сведут активность в пяти пост�
советских республиках до ми�
нимума. В основу этой версии
была положена вольная трак�
товка предвыборной риторики
Дональда Трампа, характерная
для ведущих российских СМИ
и подхваченная рядом местных
наблюдателей. Как утвержда�
лось, США будут вести изоля�
ционистскую политику, отка�
завшись от вмешательства в де�
ла других государств.

Версия оказалась ошибоч�
ной. Вашингтон не только не
отказался от курса на глобаль�
ную гегемонию, но и демонст�
рирует возросший экспансио�
низм на евразийском конти�
ненте. Поэтому США крайне
заинтересованы в контроле
над «хартлендом» («срединной
землёй»), как в западных гео�
политических теориях часто
именуют Центральную Азию. 

Судя по последним событи�
ям, в качестве главной опоры
американского влияния избран
Ташкент. Для этого есть осно�
вания. Самое густонаселённое
государство региона, Узбекис�
тан граничит со всеми осталь�
ными республиками Централь�
ной Азии, являясь, таким обра�
зом, её сердцевиной. Кроме то�
го, Ташкент сохраняет демон�
стративную дистанцию от та�
ких интеграционных проектов,
как Евразийский экономичес�
кий союз и Организация Дого�
вора о коллективной безопас�
ности, а в Шанхайской органи�
зации сотрудничества традици�
онно занимает обособленную
позицию. 

Сначала Узбекистан посетил
заместитель помощника госсе�
кретаря США по делам Южной
и Центральной Азии Дэниел
Розенблюм. Информация о ви�
зите крайне скупа. Известно
лишь, что дипломата принял
министр иностранных дел Аб�
дулазиз Камилов. «На встрече
состоялся обмен мнениями по
вопросам узбекско�американ�
ских отношений, некоторым
международным и региональ�
ным проблемам», — лаконично

сообщила пресс�служба МИД.
В отсутствие сколько�нибудь
содержательной информации
внимание на себя обращают
несколько фактов. Во�первых,
американский чиновник тако�
го уровня побывал в Централь�
ной Азии впервые после избра�
ния Трампа президентом. Во�
вторых, представитель госдепа
посетил только Узбекистан, а
не несколько республик регио�
на, как это происходит обычно.
Таким же эксклюзивным стал и
визит в Ташкент главы Цент�
рального командования воору�
жённых сил США Джозефа Во�
тела. В конце апреля он провёл
встречи с главами МИД и мин�
обороны Узбекистана.

Чуть ранее президенты двух
стран обменялись поздрави�
тельными посланиями по слу�
чаю 25�летия установления
дипломатических связей. В
письме Трампа подчёркивает�
ся, что Ташкенту и Вашингтону
есть чем гордиться в двусторон�
них отношениях. «В предстоя�
щие годы я надеюсь на совме�
стную с вами работу по продви�
жению наших общих целей в
области региональной безопас�
ности и стабильности. Соеди�
нённые Штаты поддерживают
суверенитет, независимость и
территориальную целостность
Узбекистана», — добавил пре�
зидент США. В ещё более ма�
жорных тонах выдержано от�
ветное послание Шавката
Мирзиёева. По словам главы
Узбекистана, за последние годы
странам удалось существенно
укрепить фундамент дружбы, а
многоплановое сотрудничество
«приобрело интенсивный и
всеобъемлющий характер». Как
отметил президент, динамич�
ное углубление взаимоотноше�
ний в духе стратегического
партнёрства отвечает корен�
ным интересам узбекского и
американского народов.

Самым же заметным собы�
тием стало проведение совме�
стного бизнес�форума. В Таш�
кент съехались представители
почти тридцати ведущих аме�
риканских корпораций, среди
которых — «Дженерал мо�
торс», «Дженерал электрик»,
«Кока�Кола», «Катерпиллер»
и другие. Как сообщил ми�
нистр внешних экономичес�
ких связей, инвестиций и тор�
говли Узбекистана Эльёр Га�
ниев, за 2016 год торговый

оборот между странами увели�
чился на 70 процентов и до�
стиг 454 миллионов долларов.
На сегодняшний день в рес�
публике работают 164 компа�
нии с участием американско�
го капитала, включая 122 сов�
местных предприятия и 42
компании со 100�процентным
иностранным капиталом. 

Но, продолжил Ганиев, не�
смотря на позитивную дина�
мику, стороны не в полной ме�
ре используют имеющийся по�
тенциал. По словам министра,
руководством Узбекистана
инициированы рыночные ре�
формы и либерализация эко�
номики, которые помогут со�
здать «идеальные условия» для
американских инвесторов.
Также Эльёр Ганиев заявил о
необходимости восстановле�
ния отношений с финансовы�
ми институтами США. В ходе
бизнес�форума между амери�
канскими и узбекскими ком�
паниями были подписаны со�
глашения о совместном произ�
водстве хлопкоуборочных ком�
байнов и другой сельхозтехни�
ки, о поставках в США кон�
центрата природного урана, а
также о сотрудничестве в неф�
тегазовой сфере. В начале мая
Узбекистан стал единственной
постсоветской страной, кото�
рой Вашингтон не только не
сократил финансирование по
линии Агентства по междуна�
родному развитию (ЮСАИД),
а увеличил его с 9,3 до 9,8 мил�
лиона долларов в год.

Эти шаги свидетельствуют о
сохранении повышенного ин�
тереса Вашингтона к региону.
О том, что Центральная Азия
займёт особое место во внеш�
ней политике вашингтонской
администрации, говорится и в
недавней публикации влия�
тельного американского жур�
нала «Форин полиси». Как от�
мечено в статье, регион пред�
ставляет собой «стратегически
важную часть мира», где пере�
секаются отношения с Росси�
ей, Китаем, Ираном, энергети�
ческие ресурсы и исламский
экстремизм. А потому, по мне�
нию издания, Центральная
Азия точно не будет забыта
Трампом и его командой.

Действительно, воинствен�
ная политика Вашингтона по
отношению к Тегерану и Пеки�
ну неизбежно обернётся попыт�
ками наращивания американ�
ского присутствия в регионе.
Республикам эта экспансия не�
сёт серьёзные риски, грозя пре�
вратить их в заложников проти�
востояния крупных держав.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Новая администрация США не откажется от
усиления американского влияния в Централь�
ной Азии. Главная ставка делается на Узбекис�
тан, где в последнее время побывало несколько
делегаций из Вашингтона. Важнейшей целью
США при этом является укрепление своих пози�
ций во взаимоотношениях с Китаем и Ираном.

●● ЛОНДОН. После теракта в
Манчестере, в результате кото$
рого 22 человека погибли и око$
ло 120 получили ранения, Вели$
кобритания повысила уровень
террористической угрозы с су$
щественного до наивысшего —
критического. Об этом премьер
Тереза Мэй объявила после за$
седания чрезвычайного прави$
тельственного комитета «Коб$
ра». Глава Минобороны коро$
левства Майкл Фэллон дал доб$
ро на привлечение к обеспече$
нию безопасности военных. Как
стало известно, смертником,
пронёсшим самодельное взрыв$
ное устройство в концертный
комплекс «Манчестер$арена»,
оказался 22$летний уроженец
Манчестера ливийского проис$
хождения Салман Абеди. 

●● БРЮССЕЛЬ. Группа демон$
странтов провела сидячую забас$
товку в бельгийской столице,
призывая Евросоюз прекратить
финансирование военной промы$
шленности и продажу оружия.
Протестующие разбили палатки
и развесили баннеры с пацифист$
скими лозунгами прямо в вести$
бюле здания Еврокомиссии. Ак$
ция приурочена к саммиту НАТО,
который пройдёт 25 мая в Брюс$
селе при участии 27 лидеров
стран альянса.

●● КАРАКАС. Президент Ве$
несуэлы Николас Мадуро акти$
визирует процесс по изменению

Конституции. После демонстра$
ции своих сторонников в столи$
це преемник Уго Чавеса подпи$
сал указ о созыве Конституци$
онной ассамблеи (КА), в состав
которой войдут 540 человек: 364
члена, избранных по территори$
альному принципу, 8 — от ин$
дейских народов и 168 — от раз$
ных секторов общества. Доку$
мент Мадуро передал в Нацио$
нальный избирательный совет,
немедленно заверивший его и
сообщивший, что выборы состо$
ятся в конце июля. Парламент
Венесуэлы, контролируемый оп$
позицией, отказался признавать
решение о созыве КА. Против
инициативы президента также
выступили два члена Верховного
суда и генпрокурор. 

●● КРАН�МОНТАНА. В Швей$
царии в возрасте 89 лет скончал$
ся Роджер Мур — британский ак$
тёр, сценарист и продюсер, про$
славившийся благодаря исполне$
нию роли Джеймса Бонда. Артист
играл Агента 007 в течение 12 лет,
начиная с 1973 года. Известен по
фильмам «Живи и дай умереть»,
«Человек с золотым пистоле$
том», «Шпион, который меня
любил», «Осьминожка», «Вид на
убийство». С 1991 года сэр Род$
жер Мур являлся послом доброй
воли ЮНИСЕФ.

(По сообщениям информагентств
подготовил Павел АНУФРИЕВ).

Кризис бьёт
по самым бедным

Б ОЛЬШЕ двадцати лет
Таджикистан удержива�
ет печальную репутацию

самой бедной страны постсо�
ветского пространства. Глуби�
на этой проблемы такова:
треть населения республики
постоянно страдает от недо�
едания (подробно об этом
«Правда» писала в №29 от 23
марта с.г.). Долгое время влас�
ти объясняли бедность тяжё�
лым наследием: гражданская
война 1992—1997 годов нанес�
ла экономике республики гро�
мадный ущерб. Однако бое�
вые действия давно заверши�
лись, а покидать последние
места по показателям соци�
ально�экономического разви�
тия Душанбе не спешит…

Мало того, вот уже несколь�
ко лет страна находится в кри�
зисе. Несмотря на оптимизм
властей, Таджикистан никак
не может из него выбраться и
всё глубже погружается в со�
стояние стагнации. Это дока�
зывают события последних
месяцев. Цены на товары по�
вседневного спроса взлетели,
усложняя гражданам и без то�
го непростую жизнь. Мясо в
среднем подорожало на 25
процентов, мука — на 15—20
процентов, а цены на карто�
фель, лук и морковь увеличи�
лись вдвое. 

Власти частично признают
проблему, но пытаются всяче�
ски преуменьшить её мас�
штаб. По данным Националь�
ного банка, по итогам первого
квартала текущего года ин�
фляция в потребительском
секторе составила 3,2 процен�
та, увеличившись с 0,6 про�
цента в январе до 1,5 — в мар�
те. При этом государственные
органы утверждают, что рост
цен связан исключительно с
сезонными факторами: дес�
кать, запасы сельхозпродук�
ции к весне уменьшаются и
торговцы повышают цены до
сбора нового урожая. 

Однако нынешнее подоро�
жание стало самым серьёзным
за все последние годы. Связано
это с тем, что к традиционным
сезонным причинам добави�
лись другие. Их природа не ос�
тавляет надежд на улучшение
ситуации с завершением весны
и появлением нового урожая. С
начала года происходит обесце�
нивание по отношению к дол�
лару национальной таджикс�
кой валюты. Если в январе за 
1 доллар давали 7,9 сомони, то в
конце апреля курс упал до 9 со�
мони. В результате, чтобы по�
крыть расходы, оптовики зна�
чительно повысили отпускные
цены. Многие из них брали
кредиты в долларах и теперь
оказались в сложном положе�
нии. Колебания курса вызвали
и резкое удорожание импорт�
ной продукции, от которой Та�
джикистан сильно зависит. 

Руководство республики
пытается найти виноватых в
обесценивании национальной
валюты. Как утверждают в
Нацбанке, таковыми являют�
ся спекулянты, которые яко�
бы массово скупают доллары в
банках, а затем торгуют ими
по завышенному курсу. Для
борьбы с ними были введены
ограничения — продажа не
более 200 долларов в одни ру�
ки при обязательном предъяв�
лении паспорта.

Между тем подоплёка паде�
ния курса сомони коренится в
общей экономической поли�
тике таджикских властей. Во�
первых, чиновники включили
печатный станок, допустив
значительное увеличение на�
личной денежной массы: за
прошлый год — на 62 процен�
та. Во�вторых, республика
сильно зависит от внешнеэко�
номической конъюнктуры,
складывающейся в последнее
время для Душанбе крайне не�
благоприятно. Мировые цены
на основные экспортируемые
страной товары — хлопок и

алюминий — заметно снизи�
лись. В результате производст�
во алюминия в прошлом году
составило 129 тысяч тонн вме�
сто запланированных 158 ты�
сяч. Это привело к уменьше�
нию валютной выручки и уве�
личению уязвимости нацио�
нальной валюты.

Негативно сказалось и
уменьшение переводов от тру�
довых мигрантов — ещё одного
источника денежных вливаний
в экономику. В прошлом году
граждане республики, работа�
ющие в России, перевели на
родину 1,9 миллиарда долла�
ров, хотя в 2013 году эта цифра
составляла 3,6 миллиарда. На�
конец, тяжёлым бременем на
бюджет ложится обслуживание
внешнего долга. До конца года
Душанбе должен выплатить 158
миллионов долларов, а в следу�
ющие годы сумма будет только
увеличиваться: долг Таджикис�
тана постоянно растёт.

Так что ожидать, что ситуа�
ция выправится сама собой, не
приходится. Всё указывает на
углубление кризиса. Напри�
мер, который год не выполня�
ется доходная часть республи�
канского бюджета. Только в
первом квартале в казну не по�
ступило 145 миллионов сомо�
ни (935 млн рублей) заложен�
ных средств, а по итогам про�
шлого года бюджет недополу�
чил 781 миллион сомони (5
млрд рублей). Положение
спасла помощь от Азиатского
банка развития и Европейско�
го союза. Главной причиной
падения доходов аналитики
называют снижение объёмов
импорта и, как следствие, со�
кращение таможенных сборов.
В свою очередь, уменьшение
ввоза связано со снижением
покупательской способности
населения. Нынешний рост
цен, таким образом, только
усугубляет проблему. 

Разорвать этот порочный
круг могли бы принципиаль�
ная смена экономического
курса и ставка на развитие соб�
ственного производства с вы�
сокой добавленной стоимос�
тью. Но идти на это власти, су�
дя по всему, не готовы. Поэто�
му жителям придётся ещё туже
затянуть пояса.

Резкий рост цен сильно ударил по простым
жителям Таджикистана. Власти говорят о се�
зонных колебаниях, но в действительности
проблема намного глубже и связана с осо�
бенностями экономической системы респуб�
лики, зависимой от внешней конъюнктуры. 

20 мая вооружённые силы Украины среди
белого дня открыли огонь по автостанции в
посёлке Трудовские на западе Донецка, ра�
нения получили двое мирных жителей.

Перемирия нет
и не предвидится

ВТОТ ЖЕ ДЕНЬ, как сооб�
щил официальный пред�
ставитель Народной ми�

лиции ЛНР подполковник Анд�
рей Марочко, ВСУ перебросили
в район посёлка Счастье четыре
БТР и «Уралы» с личным соста�
вом и боеприпасами. «Военные
преступники, — подчеркнул
Марочко, — наращивают коли�
чество боеприпасов с целью
проведения провокационных
действий в отношении Народ�
ной милиции ЛНР и обстрелов
территории республики».

На следующий день, 21 мая,
обстрелами ВСУ были повреж�
дены жилые дома, ЛЭП и газо�
провод, под огнём оказались 17
населённых пунктов ДНР. При
этом обстрелы велись из артил�
лерийских орудий, танков, ми�
номётов, БМП, БТР, гранатомё�
тов и стрелкового оружия.

В начале этой недели украин�
ские войска совершили очеред�
ную провокацию, обстреляв
жилые кварталы Авдеевки и
пытаясь обвинить в этом воору�
жённые силы ДНР. Во время
этого обстрела загорелась одна
из батарей коксохимкомбината.
Заместитель командующего во�
оружёнными силами ДНР Эду�
ард Басурин тогда выступил со
срочным заявлением в связи с
обстрелом Авдеевского коксо�
химического завода со стороны
украинских войск. 

«По оперативной информа�
ции, с направления Констан�
тиновской трассы подразделе�
ния 72�й отдельной механизи�

рованной бригады (ОМБР)
ВСУ ведут артиллерийский об�
стрел в направлении Авдеев�
ского коксохимического завода
и района шахты «Бутовская». В
результате обстрела произошло
возгорание на площади в один
гектар на территории завода.
Данная провокация направле�
на на обвинение вооружённых
сил ДНР в якобы ведении огня
из района н.п. Крутая Балка»,
— сообщил Басурин.

Глава Донецкой народной
республики Александр Захар�
ченко ранее предупреждал, что
украинские власти могут нане�
сти удар, от которого пострада�
ют не только территории ДНР
и ЛНР, но и земли, подконт�
рольные Киеву. Один из таких
способов — экологические 
теракты, уточнил он.

«Киев в очередной раз пыта�
ется обвинить нашу республику
в обстреле жилых кварталов Ав�
деевки и невыполнении мин�
ских договорённостей. Это яв�
ная провокация, проводимая с
привлечением личного состава
72�й ОМБР и направленная на
создание прецедента по срыву
предстоящей встречи Контакт�
ной группы в Минске 24 мая»,
— отметил Басурин.

В подтверждение его слов
начальник управления поли�
ции Донецкой области Вяче�
слав Аброськин заявил об об�
стреле Авдеевки из РСЗО
«Град» и ранении мирного 
жителя.

В.М.Т.

Пульс планеты

ЕСЛИ ПО ВОЛЕ РОКА вы роди�
лись мужчиной и в силу своей не�
практичности до сих пор им остаё�

тесь, срочно исправьте ошибку природы
и смените пол: в наше время быть жен�
щиной (или её подобием) гораздо вы�
годнее. Яркий пример тому — история
многострадального информатора «Ви�
киликс» американца Брэдли Мэннинга,
осуждённого в 2013 году за разглашение
сверхсекретных документов на 35 лет и
17 мая вышедшего на свободу, отсидев
лишь пятую часть срока. Правда, воен�
ную тюрьму Форт�Ливенворт в штате
Канзас покинул уже не Брэдли, а… Чел�
си: находясь в заключении, аналитик
военной разведки США, арестованный
в 2010�м на базе в Кувейте, объявил о на�
мерении стать барышней�блондинкой и
выбрал себе женское имя Челси. В 2015
году он получил разрешение пройти
гормональную терапию по смене пола
(впервые в истории американских во�

оружённых сил), а военный апелляци�
онный суд признал трансгендера Челси
Мэннинг женщиной.

Действия рядового Мэннинга в своё
время считались крупнейшей утечкой
секретных материалов в США (позже
рекорд побил сотрудник Агентства на�
циональной безопасности Эдвард Сно�
уден): с базы в Кувейте он отправил
Джулиану Ассанжу, основателю сайта
компроматов «Викиликс», более 700 ты�
сяч военных и дипломатических доку�
ментов и видеоматериалов, касавшихся
операции США в Ираке. Военнослужа�
щему было предъявлено более двух де�
сятков обвинений, в том числе в шпио�
наже, краже, компьютерном мошенни�
честве и даже госизмене, за которую
аналитика могли и казнить. 

Однако Мэннингу повезло: до высшей
меры дело не дошло, да и сидеть за ре�
шёткой пришлось всего семь лет из на�
значенных тридцати пяти. Поистине чу�

десным досрочным освобождением
Брэдли�Челси обязана Бараку Обаме:
смягчение её приговора — одно из по�
следних деяний 44�го хозяина Белого до�
ма, умудрившегося подписать приказ за
два дня до окончания своего президент�
ского срока в январе 2017 года. Судя по
всему, демократичный Обама питает осо�
бые симпатии к извращенцам, наводнив�
шим американскую армию именно в го�
ды его правления — после принятия за�
конов, открывших дорогу на службу в во�
оружённые силы гомосексуалистам, лес�
биянкам и даже трансгендерам (трансве�
ститы, видимо, на очереди). 

Примечательно, что после освобож�
дения Челси Мэннинг останется на во�
енной службе, хотя и без жалованья.
Как сообщил представитель ВС США
Дэйв Фостер, рядовая будет числиться
находящейся в длительном неоплачи�
ваемом отпуске, при этом ей гаранти�
руются армейская медстраховка и про�

чие полагающиеся по закону привиле�
гии. Такое положение сохранится как
минимум до окончательного урегули�
рования юридических вопросов. 

Вообще история Мэннинга, чья кан�
дидатура в 2011 и 2012 годах даже выдви�
галась на получение Нобелевской пре�
мии мира, смахивает на сюжет латино�
американского сериала, где герой по ходу
действия превращается в героиню и пе�
ревоплощается из предателя в мученицу.
Кстати, именно так охарактеризовал ме�
таморфозы с военнослужащим нынеш�
ний вице�президент Майк Пенс, назвав�
ший помилование Челси ошибкой. Ана�
логичной позиции придерживается и
глава государства Дональд Трамп, отме�
тивший, что Мэннинга «никогда не сле�
довало выпускать из тюрьмы».

Кстати, весьма любопытно, как по�
ступит в свете досрочного освобождения
Челси Джулиан Ассанж: в сентябре 2016
года основатель «Викиликс» сообщил,
что готов предстать перед судом в США
в случае, если его информатор будет 
помилован.

Елена МОРОЗОВА.

Казус

Сел Брэдли — вышла Челси

Сообщает Синьхуа

●● Китай снарядил и отправил в путь антарктическую экс�
педицию впервые в 1984 году. За 30 с небольшим лет в деле ос�
воения самого южного континента достигнуты грандиозные
успехи и на сегодняшний день уже сделаны первые шаги в созда�
нии национальной сети антарктического мониторинга с эле�
ментами воздушного, берегового, палубного, морского, ледово�
го и донного базирования, а также площадки «одно судно, че�
тыре станции, одна база» для комплексного удовлетворения
основных нужд и потребностей исследователей региона.

Бегут
под крышу ФРГ

КАК СООБЩАЮТ немец�
кие газета «Зюддойче цай�

тунг» и телеканалы WDR и
NDR, были одобрены заявки на
получение статуса беженцев в
ФРГ нескольких турецких во�
еннослужащих и членов их се�
мей. Эту информацию подтвер�
дили в МВД Германии.

Речь идёт о военнослужащих
сил НАТО, которые до выхода в
отставку из турецкой армии
служили на территории ФРГ.
Как правило, они имели дипло�
матические паспорта.

После попытки госпереворо�
та в Турции в июле 2016 года,
пишут журналисты, начиная с
мая 2017�го 414 граждан стра�
ны, имеющие дипломатичес�
кие паспорта, начали подавать
заявки на получение статуса бе�
женца в Германии. Среди них —
военнослужащие, а также су�
дьи, дипломаты и члены их се�
мей. «Федеральное ведомство
по делам миграции и беженцев
(BAMF) ожидало исхода ап�
рельского референдума по из�
менениям Конституции Тур�
ции, прежде чем выносить ре�
шение по заявкам. Об этом ста�
ло известно из кругов, близких
к BAMF; официально ведомст�
во эту связь не подтверждает.
Решение BAMF, — полагает из�
дание, — может послужить сиг�
налом к действию для других
стран Евросоюза».

Решение вопроса относитель�
но граждан Турции, имеющих
диппаспорта, — щекотливая
внешнеполитическая тема, «по�
скольку одобрение статуса бе�
женцев для столь заметных по�
дателей заявок может ещё более
ухудшить непростые отношения
с Анкарой». В конце января ми�
нистр обороны Турции Фикри
Исик потребовал от Германии
отклонить заявки, поданные ту�
рецкими офицерами. По�види�
мому, официальные власти по�
дозревают многих из них в сим�
патиях к путчистам, говорится в
статье.

(Inopressa.ru).

Африка XXI века:
живые бомбы

и мигранты�рабы
Террористическая группировка «Боко ха�

рам», в марте 2015 года присягнувшая на вер�
ность «Исламскому государству», продолжает
активно использовать детей в качестве смерт�
ников. По данным Детского фонда ООН 
(ЮНИСЕФ), с начала 2017�го живыми бомбами
в руках джихадистов стали 27 детей и подрост�
ков, тогда как за аналогичный период прошлого
— девять, а общее число несовершеннолетних
смертников за 2016�й составило 30 человек.

П РЕДСТАВИТЕЛИ ООН
и гуманитарных орга�
низаций бьют тревогу и

говорят о том, что дети оказы�
ваются лёгкой добычей исла�
мистов, особенно после того,
как были похищены и верну�
лись домой. 

«На этих детях лежит пе�
чать презрения, будто они со�
вершили что�то против об�
щины, в которой проживали,
— цитирует представителя
ЮНИСЕФ агентство «Рей�
тер». — Отверженный ребё�
нок попадает в изоляцию и
очень лёгко может найти путь
обратно в «Боко харам».

По статистике, именно дево�
чек чаще всего используют в ка�
честве живых бомб. И это по�
нятно: за последние годы сотни
несовершеннолетних нигериек
из деревень, расположенных в
зоне конфликта, были похище�
ны исламистами, в частности
200 — из деревни Чибок. Мно�
гие после освобождения так и не
нашли своего места в общине.

С 2009 года от рук боевиков
террористической организации
«Боко харам», добивающейся
создания халифата и введения
шариата в Нигерии, погибли
более 20 тысяч детей в странах
бассейна озера Чад. Около 2,6
миллиона человек вынужденно
покинули свои дома.

Ещё одна проблема, остро
волнующая ООН, — неуклон�
ный рост числа мигрантов из
Африки, попадающих в рабст�
во. Большинство нелегалов
превращаются в невольников в
Ливии, ставшей после сверже�
ния правительства Муамара
Каддафи крупнейшим перева�
лочным пунктом для африкан�
цев, стремящихся в поисках
лучшей доли переправиться в
Европу. Поскольку политичес�
кая ситуация в этой стране се�
рьёзно дестабилизирована, по�
ложить конец работорговле не�
реально. В Ливии функциони�
руют уже несколько рынков,
где за 200—500 долларов любой
желающий может приобрести
себе невольника для выполне�
ния тех или иных работ. Мно�
гим мигрантам�рабам в итоге
удаётся бежать, остальные, ча�
ще всего на положении узни�
ков, остаются в услужении до
конца жизни.

В связи со сложившейся си�
туацией глава ливийского пра�
вительства национального со�
гласия Фаиз Сарадж уже неод�
нократно выступал с обвинени�
ями в адрес европейских стран,
которые, по его словам, не ока�
зывают никакой практической
помощи в борьбе с миграцией.

Алёна ДУНАЕВА.

Прибалтийский блеф
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Российской Федерации

Крестьянская доля

Подножка от картошки

Субсидии:
попробуй получи…

Как известно, сельское хозяйство субсидируется во всех более�ме�
нее развитых государствах. Россия не является исключением. Однако
метод поддержки российских крестьян настолько своеобразен, что сами
аграрии зачастую оказываются перед альтернативой: либо вообще ос�
таться без всякой бюджетной помощи, либо оказаться за решёткой. 

Я ИЗ КРЕСТЬЯНСКОЙ
СЕМЬИ, всю жизнь жи�
ву в деревне на террито�

рии колхоза; 15 лет, с 1972 по
1987 год, был секретарём кол�
хозного парткома. Постоянно
общался со своими коллегами
и с руководителями всех хо�
зяйств района и многих хо�
зяйств области. В 70—80�е го�
ды в Касимовском районе бы�
ло 10 совхозов и 14 колхозов.
Могу с полным основанием
утверждать, что разница меж�
ду государственными пред�
приятиями — совхозами и ко�
оперативными — колхозами в
те годы была только в назва�
нии. На бумаге считалось, что
в совхозе средства производст�
ва и выращенная продукция
принадлежат государству, а в
колхозе — именно этому кол�
хозу, что колхоз имеет боль�
шую самостоятельность,
вплоть до установления зар�
платы колхозникам. На самом
деле и к совхозу, и к колхозу
был единый подход: государ�
ственные органы планировали
и строго за выполнение плана
спрашивали, какого и сколько
иметь скота, сколько какой
культуры посеять и посадить,
сколько собрать и надоить,
сколько и почём продать. Не
будем здесь говорить, хорошо
это или плохо, важно, что от�
ношение к той и другой форме
собственности было совер�
шенно одинаковым. Заработ�
ную плату и в совхозе, и в кол�
хозе начисляли по одной и той
же книжке — по соответству�
ющему справочнику, который
лежал на столе и у совхозного,
и у колхозного экономиста.
Разряды и ставки по оплате
всех категорий работников:
трактористов, шофёров, доя�
рок, телятниц, специалистов,

а также зарплата председате�
лей колхозов и директоров
совхозов по этой же книжке
были тут и там одинаковы. Та�
ким образом, какой�то осо�
бой, заметной, влияющей на
производственные отношения

разницы в социально�эконо�
мическом и правовом положе�
нии совхозов и колхозов, по
крайней мере в течение по�
следних 25 лет Советской вла�
сти, не было.

Примерно то же могу ска�
зать и о другой форме коопе�
рации — сельских потреби�
тельских обществах в торгов�
ле. У них не было существен�
ных отличий от системы госу�
дарственной торговли в горо�
дах. Буханка хлеба, литр моло�
ка, килограмм колбасы или
сахара стоили одинаково что в
магазинах сельпо, что в мага�
зинах горторга в Касимове.

Полагаю также, что не было
особого вреда и от ликвидации
МТС. Порой утверждается, что
после этого колхозы были вы�
нуждены покупать сельхозтех�
нику, а денег у них для этого не
было и они стали разоряться.
Надо иметь в виду, что эта тех�
ника не покупалась, как сего�
дня, на рынке. Она распреде�
лялась, причём по единому для
совхозов и колхозов принципу,
государственными органами.

Тогда говорили, что «государ�
ство поставляет технику». И
цена её не была для колхоза
особо обременительной. На�
пример, цена трактора опреде�
лялась из расчёта тысяча руб�
лей за тонну веса. Трактор «Бе�

ларусь» МТЗ весил в те годы 
3 тонны, соответственно стоил
3 тысячи рублей, гусеничный
трактор тянул на 5 тонн и тем
самым стоил 5 тысяч. Кстати
скажу, что для такой покупки
колхозу достаточно было сдать
с откорма на мясокомбинат
три или пять бычков, а сего�
дня для этого на капиталисти�
ческом рынке надо откормить
в 15—20 раз больше. Но это
цена была номинальной. Госу�
дарство давало на приобрете�
ние сельхозтехники немалую
дотацию, наш колхоз, напри�
мер, платил за «Беларусь» 2200
рублей — достаточно было
сдать двух бычков и справного
поросёнка.

Проблема была в другом. А
именно в том, что при всех
громадных и с каждым годом
растущих объёмах производ�
ства и поставок техники сель�
скому хозяйству этой техники
было далеко не достаточно.
Приведу точные цифры. Когда
в 1974 году было принято по�
становление ЦК КПСС и Со�
вета Министров СССР о раз�

витии сельского хозяйства Не�
чернозёмной зоны РСФСР, то,
кроме всего прочего, учёные и
специалисты�аграрники тогда
подсчитали, сколько нужно
техники колхозам и совхозам
этой зоны для того, чтобы
своевременно и качественно
вести все полевые работы,
обеспечить работу животно�
водческих ферм, а также, что�
бы не перегружать сельских
тружеников сверхурочной ра�
ботой без выходных и отпус�
ков (а трудились здесь в ос�
новном именно так). Расчёты
показали, что для этого необ�
ходимо иметь энергетических
мощностей (мощность всех
тракторов, автомобилей, ком�

байнов, электро� и других дви�
гателей) 5 л.с. на гектар пашни
(это называется энергообес�
печенность) и 60 л.с. на одно�
го работника (энерговоору�
жённость).

Так вот, даже в 1985—1990�е
годы эти показатели и по Рос�
сии в целом, и по нашему рай�
ону, хотя и выросли за преды�
дущие 20 лет в 3 раза, состав�
ляли соответственно 3 и 35
л.с., то есть чуть ли не в два
раза ниже нормы. Сейчас, хо�
тя прошло уже 25 лет с того
времени, в нашем колхозе —
передовом хозяйстве Рязан�
ской области — на гектар
пашни приходится 4 л.с. энер�
гетических мощностей, а
энерговооружённость одного
работника составляет только
45 л.с. То есть и здесь ещё
много ручного труда, а это
признак эпохи феодализма.

Отсюда можно сделать важ�
ный вывод. В 1970—1980�е го�
ды прошлого века у нас отста�
вали не производственные от�
ношения, а, наоборот, произ�
водительные силы, в особен�

ности средства производства.
На самом деле тогда произош�
ло забегание вперёд в форми�
ровании производственных
отношений: слишком всё
обобществили, за всё — за
каждый гвоздь, за каждую гай�
ку — стало отвечать государст�
во при не достигших ещё
должного уровня развития
производительных силах. Тем
самым от мнений о пагубнос�
ти задержки преобразования
колхозно�кооперативной соб�
ственности в государственную
и, в частности, о вреде ликви�
дации машинно�тракторных
станций и вообще об отстава�
нии производственных отно�
шений от уровня развития
производительных сил в кон�
це советского периода нашей
истории — от этих мнений я
предлагаю отказаться как не
соответствующих действи�
тельности.

Не буду здесь аргументиро�
вать, просто добавлю, что не�
продуктивной является также
критика концепции непер�
спективных деревень. Может,
эта концепция и была у кого�
то в голове, но на практике та�
кой идеи не существовало. Всё
шло своим естественным че�
редом: без всякого понятия о
неперспективных деревнях за�
страивались центральные
усадьбы колхозов и совхозов,
естественно, объективно, само
собой уменьшалось население
в других населённых пунктах,
никто это вредным не считал,
наоборот, считали благом. Так
было и в нашем колхозе, но я
как секретарь парткома и мои
товарищи�коммунисты вовсе
не считали, что выполняем на�
званную концепцию. Мы про�
сто старались создать на селе
те же социально�бытовые ус�
ловия, что и в городе. И это
было правильно. 

По моему мнению, при ана�
лизе причин временного пора�
жения социализма в нашей
стране не стоит отвлекаться на
названные здесь факторы, а
искать их в другом.

Анатолий НИКИТИН.
с. Кольдюки,
Касимовский район,
Рязанская область.

К АК СПЕЦИАЛИСТ
сельского хозяйства и ру�
ководитель Александр

Самуилович состоялся в сосед�
нем Матвеево�Курганском
районе: три года он был замес�
тителем председателя колхоза
«Мир», затем почти два десяти�
летия стоял во главе колхоза
«Родина». Через три года его
председательства хозяйство за�
няло первое место в районе по
животноводству, а ещё через
пару лет — вышло в лидеры по
всем показателям. В начале но�
вого века передовой председа�
тель был избран главой Матве�
ево�Курганского района и про�
явил себя как виртуоз спасения
умирающих хозяйств от бан�
кротства. Именно в его районе
лавры по зерноводству пожи�
нал колхоз имени Ленина. А в
молочном животноводстве не
было равных ООО «Вера»: ко�
ровы бурой швицкой породы
выдали по 11439 кг, а некото�
рые бурёнки�рекордсменки —
15,5 т молока в год.

Но на выборах главы района
не учёл Криворотов коварства
конкурента от «партии влас�
ти», агитаторы которого, не
моргнув глазом, перевирали
достижения, манипулировали
цифрами. И многие поверили
«сказкам» о скатывании райо�
на с передовых позиций. Ког�
да же были опубликованы
правдивые результаты, дело,
как говорится, было сделано.
Другой бы на месте проиграв�
шего посыпал голову пеплом.
А Александр Самуилович, уве�
ренный в своих силах, в 55 лет
возглавил соседний — отстаю�
щий — Куйбышевский район.
С молодым задором принялся
воплощать в жизнь грандиоз�
ные, по местным масштабам,
планы. Через три года район
никто уже не рискнул назвать
отстающим. А через пять лет
Криворотов был удостоен зва�
ния «Заслуженный работник
сельского хозяйства».

— За пятилетку валовое
производство зерновых куль�
тур выросло в 2,6 раза — с 
68,4 тыс. т в 2012 году до 

180,9 тыс. т в 2016�м, — подво�
дит черту Александр Самуило�
вич. — Урожайность зерновых
составила 46,4 ц с гектара, а
подсолнечника — 23,6 ц.

При этом глава района не
уповает на «смягчающие» об�
стоятельства: по плодородию
каменистая земля на отрогах
Донецкого кряжа уступает
почвам других территорий
донского края, расположен�
ных в центральных районах
или на юге, в Сальской степи.
Тут вся надежда не только на
природу�матушку, но и на по�
вышение культуры земледе�
лия, применение современ�
ных технологий, эффективное
использование земли, сорто�
обновление.

В последние три года, на�
пример, курс взят на расшире�
ние орошаемых посевов куку�
рузы. В 2014 году ООО «Рас�
свет», руководит которым
Сергей Авакян, начиная с 85
га «царицы полей» на зерно,
получил 1343 т при урожайно�
сти 158 ц с гектара. В 2015�м
посеяли уже 178 га, урожай�
ность составила 162 ц с гекта�
ра. В 2016 году в федеральной
целевой программе «Развитие
мелиорации земель сельскохо�
зяйственного назначения»
приняло участие ООО «Руно».
«Старожил» засеял 670 га ку�
курузы и 8 га лука, а новичок,
«Руно», — 48 га лука и 8 га ка�
пусты. Другие хозяйства райо�
на перенимают передовой
опыт, реконструируют мелио�
рированные земли, проводят
техническое перевооружение,
а то и берутся за строительство
новых систем на капельном
орошении. 

В советское время Куйбы�
шевский район в отстающих
не числился. Были крепкими
все 11 колхозов и совхозов, ра�
ботала птицефабрика на 220
тысяч кур. Но в «лихие 90�е»
создавались и исчезали 129
крестьянско�фермерских хо�
зяйств, а животноводство было
сведено к нулю. И будущее
этой отрасли не сулило хоро�
ших перспектив: вступление

России в ВТО привело к со�
кращению субсидий из госу�
дарственного и областного бю�
джетов. Но кто ищет, тот все�
гда найдёт. С приходом Алек�
сандра Криворотова район
стал постоянно принимать
участие в программах по полу�
чению грантов на развитие мо�
лочного и мясного животно�
водства. И для начинающих
фермеров, и для создания и
развития семейных животно�
водческих ферм. За годы «пя�
тилетки Криворотова» 11 КФХ
становились победителями по
различным направлениям. 

В начале пути Криворотов
планировал за пять лет создать
в районе 2—3 передовых жи�
вотноводческих предприятия.
Наметил наиболее перспек�
тивные и не просчитался.
Фермер из села Русское Вла�
димир Тузенко занялся разве�
дением племенных коз, не�
обычным делом в Ростовской
области. Сейчас на рентабель�
ной ферме 300 животных,
имеется высокий спрос и на
целебное молоко, и на пле�
менной молодняк. Фермер 
Кристина Рубцова специализи�
руется на откорме крупного ро�
гатого скота. А глава фермер�
ского хозяйства из хутора Кри�
ничный Луг Геннадий Карнаух
намерен в этом году запустить
на полную мощность молочно�
товарную ферму, куда уже заве�
зены коровы продуктивной по�
роды. Сооружается комплекс
по переработке, рассчитанный
на приём молока и с личных по�
дворий хуторян.

— В прошлом году ООО

«Рассвет» было награждено
золотой медалью ВДНХ и дип�
ломом «За достижение высо�
ких показателей в выращива�
нии кукурузы на орошении»,
фермеры Тузенко, Рубцова и
Карнаух отмечены высокими
наградами на ежегодной Все�
российской выставке «Золотая
осень» в Москве, — перечис�
ляет своих лауреатов Алек�
сандр Самуилович. — Но со�
здать передовое предприятие
— полдела, надо чтобы движе�
ние за высокие достижения
стало массовым. 

В Куйбышевском районе
крепкие фермерские хозяйст�
ва есть в каждом селе, в каж�
дом хуторе. За последнее вре�
мя развитие получили птице�
водческие хозяйства. Увели�
чивается пернатое поголовье у
фермеров Кузьминой и Хиж�
няк, в личном подсобном хо�
зяйстве Шаповала. 

Сельское хозяйство в Куй�
бышевском районе — это не
только гектары и центнеры.
Это и создание бытовых усло�
вий для крестьян. В 2012 году,
когда Криворотов встал «у ру�
ля» района, в сёлах и хуторах
ощущался дефицит питьевой
воды, требовалась реконст�
рукция системы отопления. За
пять лет произведено обуст�
ройство водозабора в хуторах
Свободный и Берестовский,
сделан капитальный ремонт
водопроводных сетей в селе
Лысогорка, реконструирова�
ны водоводы в селе Куйбыше�
во, введены в эксплуатацию
«башни «Рожновского» в селе
Лысогорка и на хуторе Кри�

ничный Луг. В 2012 году 15 из
55 котельных работали на
твёрдом топливе. За счёт
средств районного бюджета и
внебюджетных источников 15
угольных котельных переве�
дены на газ. На нескольких
объектах произведена замена
тепловых сетей. 

— Свой ежедневный утрен�
ний объезд района я начинаю
с отдалённых сёл и хуторов, —
говорит Криворотов. — Я все�
гда в курсе дел о ремонте сель�
ских клубов, школ, строитель�
стве амбулаторий, ФАПов и
детских садов, о капитальном
ремонте автомобильных до�
рог, ведущих к малым насе�
лённым пунктам. Админист�
рация района не позволила
закрыть как нерентабельные
торговые точки в хуторах
Кумшатском, Примиусском,
Ленинском. 

…Особенно трудным был для
Александра Криворотова 2014
год, когда на сопредельной тер�
ритории развернулись боевые
действия. Тогда члену бюро
Ростовского обкома КПРФ
Криворотову разрешалось не
отключать сотовый телефон во
время заседаний. В любую ми�
нуту мог прозвучать тревожный
вызов. Тогда много дополни�
тельных забот легло на его пле�
чи: первые лагеря для беженцев
в то время были оборудованы в
Куйбышевском районе…

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

с. Куйбышево,
Ростовская область.

Фото автора.

СЕГОДНЯ на фоне общего
удорожания провизии,
пожалуй, только цены на

картофель не особо напрягают
карман рядового потребителя. А
ведь ещё не так давно отечест�
венному «второму хлебу» пред�
рекали острую дефицитность.

Вспомним аномально дожд�
ливую осень 2013 года. Тогда
картофельные плантации пре�
вратились в вязкие болота.
Практически весь урожай клуб�
ней пропал, а те, что удалось вы�
копать, вскоре пришли в негод�
ность. Лишь те земледельцы, ко�
торым с погодой повезло, полу�
чили неплохую прибыль. Разу�
меется, взлетели и цены. Вооду�
шевлённые ими, в следующем
году картофелеводы расширили
посадки, да и оптовые цены дер�
жались на приемлемом уровне —
в среднем 15—20 рублей за кило�
грамм. Тогда накопали 31,5 млн
тонн, картошки вполне хватало.

Сельскохозяйственный год
2015—2016�й выдал самый вы�
сокий за последние 20 лет уро�
жай картофеля — 33,6 млн тонн,
но и преподнёс профессиональ�
ным овощеводам неприятный
сюрприз. Рынок не выдержал
такого изобилия и в одночасье
рухнул.

Средняя закупочная цена
2016 года на немытый карто�
фель в опте была на уровне 10
рублей за килограмм, а весной
падала ниже себестоимости —
до 5—6 рублей. Восстановления
цен не произошло даже после
сокращения сбора. Большинст�
во производителей картофеля
подсчитывали многомиллион�
ные убытки. 

Учитывая дефицит в России
мощностей для хранения уро�
жая (технологичных хранилищ
мало, в основном картофель
хранится навальным способом),
в ближайшем будущем рынок
вряд ли будет перенасыщен ка�
чественной продукцией, а при

неблагоприятной ситуации да�
же не исключён её дефицит.

Больше всего от перепроиз�
водства в сезоне 2015—2016 го�
да пострадали мелкие товарные
производители, и предстоящий
сельхозгод также не сулит им
значительной прибыли, полага�
ют эксперты. Вероятно, они и
дальше будут сокращать площа�
ди под картофель, а вот круп�
ные производители, напротив,
увеличат их, ожидая ухода с
рынка небольших хозяйств.

Проблему перепроизводства
картофеля признал и минсель�
хоз РФ. Чтобы разрешить её, в
первую очередь необходимо на�
ращивать объёмы экспорта, от�
мечал директор Департамента
растениеводства агроведомства
П. Чекмарев на Всероссийском
агрономическом совещании в
феврале. По его мнению, с
рынка нужно снять 2—3 млн
тонн. Темпы вывоза в послед�
ние два сезона действительно
увеличились. По данным Ин�
ститута конъюнктуры аграрно�
го рынка, в 2016 году за рубеж
были поставлены рекордные
215 тыс. тонн, но пока основ�
ные покупатели — это страны
бывшего СССР (Украина,
Азербайджан, Грузия).

И хотя импорт картофеля за
последние годы значительно
уменьшился — в 2014 году бы�
ло ввезено 670 тыс. тонн, а в 
2016�м — около 270 тыс., несмо�
тря на лозунги об импортозаме�
щении, зарубежные поставки в
обозримом будущем вряд ли
сойдут на нет. Поскольку в стра�
не не хватает мощностей для
должного хранения продукции,
следовательно, и производства
товара высокого качества.

Стратегически важной зада�
чей для регионов, выращиваю�
щих картофель, является строи�
тельство картофелеперерабаты�
вающих заводов, признаёт мин�
сельхоз. Сейчас в стране отсут�
ствует полноценная переработ�
ка урожая картофеля, работают
лишь небольшие предприятия,
способные осваивать незначи�
тельные объёмы. Для сравне�
ния: на Западе доля переработ�
ки картофеля превышает 50% от
объёма его производства, в то
время как в России — не более
3%. По словам того же Чекмаре�
ва, на местах нужно строить за�
воды, чтобы продавать готовую
продукцию. Верно. Однако за�
явления по этому поводу звуча�
ли не раз. А воз и ныне там. 

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

КАЗАЛОСЬ БЫ, аграриям только радоваться
надо: сколько разных субсидий сегодня су�
ществует — и все на благо подъёма сельско�

го хозяйства. Только простое перечисление их мо�
жет составить несколько страниц убористого тек�
ста. Возмещение части процентной ставки по
кредитам и займам, субсидии на уплату первого
взноса по договору лизинга на приобретение обо�
рудования и транспорта, возмещение части затрат
товаропроизводителей на уплату страховой пре�
мии, грант по программе «Начинающий фермер»
и т.д. Плюс к этому в регионах принимаются соб�
ственные программы поддержки отдельных форм
сельскохозяйственного предпринимательства
или отдельных отраслей АПК. И у каждой субси�
дии свои условия, свой необходимый пакет доку�
ментов, в которых сам чёрт ногу сломит.

На деле система выдачи субсидий оказывается
столь запутанной, что даже Счётная палата РФ в
своём докладе признала её слишком сложной и
«не вполне эффективной». Субсидии регулиру�
ются огромным количеством законов, актов, от�
дельных решений федерального правительства и
региональных законодательных собраний, прави�
ла постоянно меняются, в ходе оформления
всплывают дополнительные условия, никак не
отражённые в первоначальных документах, одни
субсидии появляются, другие исчезают, третьи су�
ществуют на федеральном уровне, но рубятся на
региональном из�за отсутствия средств. А чинов�
ники на местах ещё и интерпретируют всё по ус�
мотрению. Хорошо, если в хозяйстве есть собст�
венный юрист, а что делать человеку «от сохи»?

Неразберихе способствует и то, что аграрии по�
лучают даже федеральные субсидии не непосред�
ственно из федерального бюджета, а через по�
средников в лице региональных минсельхозов,
которые, по рассказам аграриев, зачастую пред�
почитают класть эти деньги на депозиты и про�
кручивать, нежели использовать по прямому на�
значению. Поэтому и возникают постоянно такие
удивительные ситуации, как, например, в про�
шлом году, когда из перечисленных к апрелю в ре�
гионы минсельхозом субсидий на общую сумму
133,43 млрд рублей до непосредственных получа�
телей дошло лишь 47,1 млрд. 

Для получения субсидии крестьянину нужно со�
брать и подать порядка четырёх десятков докумен�
тов, причём точно в срок, иначе пролетишь. Мно�
гие аграрии прямо говорят, что главным аргумен�
том в положительном решении о получении субси�
дии выступают «связи» и «умение договориться».

Неудивительно, что там, где честный человек
увязает и практически не способен добиться же�
лаемого, всякого рода мошенники чувствуют себя
как рыба в воде. Ежегодно только схваченных за
руку правоохранительными органами махинато�
ров насчитываются сотни. 

САМАЯ ПРОСТАЯ мошенническая схема,
как правило, выглядит следующим обра�
зом: злоумышленники предоставляют заве�

домо подложные документы, подтверждающие
якобы целевое использование бюджетных
средств, а в дальнейшем тратят полученные день�
ги на личные нужды. Как, например, фермер из
Арзамаса подал заявку на получение субсидии на
развитие коммерческой деятельности по выра�
щиванию и реализации картофеля и капусты, ему
были выделены деньги, но грантополучатель

предпочёл состряпать фиктивный договор на
приобретение сельскохозяйственной техники в
размере 360 тыс. рублей, а денежки потратить по
своему усмотрению. 

Руководители крупных аграрных предприятий
также не брезгуют припадать к этому источнику
личного обогащения. Но сотнями тысяч обычно
не удовлетворяются. Речь чаще идёт о миллионах.
Как, например, установил Канавинский райсуд
Нижнего Новгорода, при участии главы и финди�
ректора только одной аграрной корпорации за че�
тыре года было похищено субсидий и заёмных
средств, которые выводились на счета третьих
компаний, в размере 350 млн рублей. В некоторых
регионах подобные махинации порой приобрета�
ют характер настоящей эпидемии, как это про�
изошло, к примеру, пару лет назад в Алтайском
крае. Местные СМИ говорили даже о нескольких
сотнях директоров коллективных хозяйств и фер�
меров, попавших под следствие, в результате чего
под угрозой находилось чуть ли не всё сельское
хозяйство региона. Следственные органы, хотя и
опровергают такую массовость, однако подтверж�
дают десятки правонарушений, связанных с по�
лучением субсидий, в основном на закупку кор�
мов для содержания маточного поголовья круп�
ного рогатого скота. Рассказывают, что руководи�
тели хозяйств просто обменивались документами
о том, что один купил корма у другого, а другой —
у первого, и получали за это компенсации от 2 до
6 миллионов. 

Конечно, с «массовым мошенничеством» не
всё однозначно. Многие аграрии могут оказаться
мошенниками поневоле. Из�за хронической не�
хватки средств некоторые могут пойти на не сов�
сем правомерные шаги — взять субсидию на од�
но, а потратить на что�то другое, хотя бы и на
нужды хозяйства. Впрочем, есть и откровенные
мошенники. К тому же, судя по жалобам кресть�
ян, порой в погоне за показателями раскрываемо�
сти силовики зачищают всё вокруг — а кто, веду�
щий предпринимательскую, производственную
деятельность, нынче не без греха? 

Свой навар имеют, конечно, и чиновники. Труд�
ность получения субсидий им на руку. Мало того,
они специально могут усложнять процедуру, чтобы
иметь возможность вытребовать и для себя лако�
мый кусочек. Наглядный пример: в начале года
прокуратура Аургазинского района Республики
Башкортостан установила, что местные чиновни�
ки заставляли сельхозпроизводителей оформлять
документы на получение средств господдержки в
муниципальном бюджетном учреждении «Аурга�
зинский информационно�консультационный
центр» и при этом те должны были платить за «ус�
луги» 0,7 процента от получаемой суммы. А в Воло�
годской области руководитель департамента сель�
ского хозяйства подозревается в получении 4,7 млн
рублей взятки, подписав заведомо недостоверные
документы, представленные гендиректором одно�
го из сельхозпредприятий области на получение
субсидии в размере более 96 млн рублей.

Как видим, если честному фермеру получить
субсидию бывает ой как не просто, для всякого
рода махинаторов это, похоже, не составляет осо�
бого труда. Создаётся впечатление, что если про�
цедура получения субсидий столь сложна и запу�
танна, то это кому�то нужно. Гораздо нужнее, чем
развитие аграрного производства в стране.

Мария ПАНОВА.

С молодым
задором

У кого получается

В этом марте исполнилось пять лет, как член
бюро обкома КПРФ Александр Криворотов был
избран главой Куйбышевского района Ростов�
ской области. И некогда отсталый район он вы�
вел в пятёрку лучших сельскохозяйственных
территорий донского края. А по некоторым по�
казателям — на первое место в регионе. 

Прошлое — настоящее

В нашей печати активизировались поиски и анализ причин вре�
менного поражения социализма в СССР. Причина, конечно, не од�
на, их целый комплекс, как внутренних, так и внешних. Одной из
этих причин ряд наших товарищей, видных учёных�обществоведов,
называют задержку преобразований колхозно�кооперативной соб�
ственности в государственную и ликвидацию машинно�тракторных
станций — важных очагов госсобственности на селе. Это, по их мне�
нию, стало якобы факторами отставания производственных отно�
шений от ушедшего вперёд уровня развития производительных
сил. Хочу высказать на этот счёт свои соображения.

Отставали
или забегали вперёд?

●● Александр Криворотов на праздновании Дня Победы.

Сельские будни


